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 проект

Паспорта заменят 
пластиковой  
карточкой
Минэкономразвития опубликовало на своем сайте 
проект федерального закона «об основном до-
кументе, удостоверяющем личность гражданина 
Российской Федерации».

Если он бу-
д е т  од о б р е н , 
то уже с 1 ян-
варя 2015 года 
вместо привыч-
ных бумажно-
картонных до-
кументов с дву-
главым орлом 
на краснокожей 
обложке россия-
нам будут выда-
вать карты наподобие банковских. Туда на микрочип – 
подчеркивается, что он обязательно будет отечествен-
ного производства, – запишут все данные о человеке, 
включая биометрические. Название нового документа 
– «электронная идентификационная карта». Получать 
ее станут все граждане России начиная с 14-летнего 
возраста. Впрочем, бумажные паспорта отменять никто 
не собирается. Они заменятся на карточки постепенно 
и будут действительны еще в течение десяти лет. Также 
у россиян останутся привычные загранпаспорта.

Идея перевести граждан России «на карту» родилась 
у чиновников Федеральной миграционной службы. 
В пояснительной записке к законопроекту говорится, 
что паспорт нового поколения позволит «применить 
в повседневной жизни более практичный, менее под-
верженный риску порчи документ, снизить бумажный 
документооборот и, несомненно, сократить возможности 
для мошенничества и коррупции при совершении юри-
дически значимых действий».
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Столько респондентов 
хотя бы раз делали по-
купки через Интернет. 
Больше всего таковых 
среди 25–34-летних 
пользователей. По дан-
ным ВЦИОМа, среди 
наиболее популярных 
товаров, покупаемых 
онлайн, – одежда и об-
увь, причем приобретать 
их стали несколько чаще 
(за год продажи выросли 
с 9 до 12 процентов)

ци
ф

ра
 д

ня

Депутатская деятельность подчинена опреде-
ленному распорядку.

О
дно из обязательных событий начала года – от-
чет контрольно-счетной палаты. Этот орган, 
подотчетный городскому Собранию, призван 

выявлять и предавать огласке факты финансовых на-
рушений. На первом в наступившем году пленарном 
заседании председатель КСП Вячеслав Корсаков 
привычно появился на трибуне с накопленной за 
двенадцать месяцев информацией. «Подопечные» 
палаты – триста муниципальных учреждений. Со-
гласно заранее утвержденному плану, проверили 
двадцать. Вроде бы немного, но на них приходится 
шестая часть от девятимиллиардных расходов мест-
ного бюджета.

Работы у двадцати трех сотрудников палаты было 
прорва, что заметно по числу проведенных проверок, 
а их насчитывается больше сотни. Количество пере-
шло в качество: выявлено финансовых нарушений 
на сумму 136 миллионов рублей, половина из них 

оперативно устранена, решение по остальным – дело 
времени. Потерю еще двадцати пяти бюджетных 
миллионов удалось предотвратить.

Содержательная часть доклада позволяет соста-
вить своеобразный рейтинг прегрешений. Главным 
образом, они связаны с неэффективным расходо-
ванием денег. Ухищрения стары как мир, но продол-
жают использоваться. Ревизия выявила завышение 
заработков в различных формах – при 
начислении отпускных, введении до-
полнительных штатных единиц, выплате 
надбавок за тяжелые условия труда без 
проведения аттестации рабочих мест. 
Достоянием гласности стали и другие 
факты: строительные и ремонтные ра-
боты оплачивались сверх положенного, 
неоправданно увеличивалась стоимость платных 
медицинских услуг, тратились деньги на содержа-
ние неиспользуемых жилых помещений, простаи-
вающего оборудования и транспорта. Имели место 
и «пустые» расходы, вне зависимости от достигну-

того результата, а также прямая недостача. Потери 
понес бюджет из-за нарушений при управлении 
имуществом – в частности, после необоснованного 
повышения арендных платежей.

Вывести нарушителей на чистую воду – поло-
вина дела. Одна из задач, которые ставит перед 
собой контрольно-счетная палата, – недопущение 
подобных случаев. И тут никак не обойтись без 

наказания виновных. Его выносят в 
зависимости от тяжести содеянного. 
Где-то достаточно профилактических 
мер, тридцать пять человек привле-
чены к дисциплинарной ответствен-
ности, двадцать два – к материальной, 
по результатам трех проверок возбуж-
дены уголовные дела. Точку в истории 

ставить рано. В ближайших номерах Вячеслав 
Корсаков расскажет о подробностях проведенной 
проверки 

О том, какие еще вопросы обсудили депутаты на 
пленарном заседании, – читайте на 2-й странице.

К ним съездил ревизор

из полярной зимы – в уральскую

главным образом,  
нарушения связаны  
с неэффективным  
использованием денег

29
процентов

РИта даВЛетшИна.

Магнитогорск с традиционным зимним визи-
том посетила делегация Кольской флотилии 
северного флота вМФ России. вчера подводни-
ков принял в рабочем кабинете генеральный 
директор оао «Магнитогорский металлургиче-
ский комбинат» борис Дубровский. 

И
менно в этом флоте состоит на службе под-
водная лодка «Магнитогорск», с которой у 
нашего города сложились добрые шефские 

отношения. Контр-адмирал, начальник штаба крас-
нознаменной Кольской флотилии Олег Голубев и 
начальник штаба краснознаменной ордена Ушакова 
I степени бригады дизельных подводных лодок, ка-
питан второго ранга Нурдин Мамбеталиев в Магни-
тогорске не первый раз. Более того, оба признаются, 
что считают Магнитогорск вторым домом, поскольку 
оба когда-то служили на «Магнитогорске». 

– Голубев еще в звании лейтенанта, а Мамбеталиев 
несколько лет командовал подлодкой, поэтому на 
себе испытали искренность дружбы металлургов.

– Наши отношения проверены не одним десятком 
лет, – признается Олег Вячеславович на встрече с 
генеральным директором ОАО «ММК» Борисом 
Дубровским. – За эти годы руководством города и 
комбината для нас сделано очень многое, можно 
сказать, мы ни в чем не знали отказа – вплоть до 
обеспечения экипажа подлодки продуктами питания 
в голодные 90-е: стоило позвонить в Магнитку – на 
просьбу откликались незамедлительно.   

После встречи Олег Голубев и Нурдин Мамбетали-
ев посетили с экскурсией производственную площад-
ку ММК, в полной мере оценив стан «5000» горячей 
прокатки и стан «2000» холодной прокатки. 

– Мы, конечно, уже бывали на ММК в предыдущие 
приезды, – делится впечатлениями с журналистами 
Нурдин Болотович. – Но каждый раз нам показывали 
новые производства, причем только что построенные 
и пущенные в действие. Масштаб деятельности 
вашего, точнее, нашего металлургического гиганта, 
конечно, поражает. 

Накануне делегация Кольской флотилии встрети-
лась также с главой города Евгением Тефтелевым и 
председателем городского Собрания депутатов Алек-
сандром Морозовым. Подробности – в следующем 
номере «ММ» 

На фото (слева направо): иван сеничев, директор по корпоративным вопросам и социальным программам оао «ММК»;  
ольга Рашникова, директор по финансам оао «ММК»; борис Дубровский, генеральный директор оао «ММК»;  
олег Голубев, контр-адмирал; Нурдин Мамбеталиев, капитан II ранга
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 расследование

Ректор  
«под вопросом»
Правобережный районный суд Магнитогорска 
отстранил ректора МаГУ Владимира Семенова 
от занимаемой должности на время расследо-
вания.

Об этом ходатайствовал отдел по борьбе с экономи-
ческими преступлениями, который занимается «делом 
ректора». Напомним, что Владимир Семенов обвиня-
ется в присвоении или растрате в крупном размере с 
использованием служебного положения (часть 3 статьи 
160 УК РФ). По решению суда, до конца следственных 
действий он будет отстранен от своих обязанностей. 
Решение суда в законную силу не вступило и может 
быть обжаловано.

Завтра в МаГУ должны состояться выборы ректора. 
В качестве кандидатов министерством утверждены 
Владимир Семенов и Нина Корнещук.

 лифт

Пешком дешевле
Почти три тысячи лифтов в Челябинской области 
нуждается в модернизации. Они проработали 
более 25 лет, и эксплуатировать их становится 
опасно.

При этом замена идет крайне медленно, средств из 
Фонда содействия реформированию ЖКХ недостаточ-
но. С 2008 года в Челябинске заменили 329 лифтов, в 
Магнитогорске – 191, в Миассе – 106.

А теперь решено возложить задачу по модернизации 
лифтов на обычных граждан.

– Расходы в 9-этажном доме составят 46 тысяч 
рублей на каждую квартиру, – сообщил заместитель 
начальника управления инженерной инфраструктуры 
министерства строительства Челябинской области 
Владимир Долотов и сразу же подчеркнул, что речь 
идет о варианте, когда жильцы полностью оплачивают 
замену лифта.

Понятно, что сумма совершенно нереальная. Госу-
дарство и дальше будет помогать собственникам жилья, 
но только на условиях софинансирования: жильцы 
должны внести не менее 15 процентов, еще 40 процен-
тов берет на себя муниципалитет, а остальное оплатит 
Фонд по финансированию и поддержке капитального 
ремонта жилого фонда. Полная замена лифта обойдется 
минимум в полтора миллиона рублей, а частичная – от 
500 тысяч до миллиона.

В области будет создан региональный оператор по 
проведению капремонта. Эта структура станет контро-
лировать все этапы, начиная от взноса собственников. 
Впрочем, заработает оператор лишь через полтора 
года.

Чиновники призывают жильцов уже сейчас вместе 
с управляющими компаниями составить сметы и по-
давать в администрации заявления на модернизацию, 
чтобы получить доступ к софинансированию. Но будут 
ли эти призывы услышаны? Жильцы первых и вторых 
этажей отказываются платить каждый месяц за лифт, а 
тут им предлагают внести еще более солидную сумму. 
Если же исключить их из списка, могут возмутиться 
остальные, да и сумма вырастет.

Кстати, правила софинансирования действуют 
лишь до 2016 года. Что будет дальше – непонятно. 
Не исключено, что собственникам квартир придется 
полностью оплачивать замену лифта. Пора привыкать 
ходить пешком?

 кошелек

Добавка к пенсии
С 1 февраля средний размер трудовых пенсий в 
России увеличится на 615 рублей. О подписании 
соответствующего постановления премьер-
министр Дмитрий Медведев сообщил на традици-
онной встрече со своими заместителями, пишет 
«Российская газета». 

«С 1 февраля будет проиндексирована страховая 
часть пенсии по старости, по инвалидности, по случаю 
потери кормильца, – напомнил глава правительства. – 
Прибавка рассчитана на 37 миллионов пенсионеров. 
Естественно, что государство и дальше будет выпол-
нять все обязательства, которые на себя принимало». 

Пенсии будут проиндексированы на 6,6 процента для 
компенсации потерь из-за прошлогодней инфляции. 
После перерасчета, гласит постановление, средний 
размер трудовых пенсий увеличится на 615 рублей. При 
этом страховая часть трудовой пенсии по старости воз-
растет на 639 рублей, по инвалидности – на 400 рублей, 
а по случаю потери кормильца – на 394 рубля. 

 лента новостей
■ Директор федеральной службы приставов Артур Парфенчиков вручил 

медаль ордена «За заслуги перед Отечеством» II степени Татьяне Рома-
ненко. Она работает приставом-исполнителем Орджоникидзевского районного 
отдела Магнитогорска. Ее трудовой стаж в системе исполнения судебных 
решений более 30 лет, сообщает пресс-служба регионального УФССП.

■ В феврале начинается продажа билетов на Олимпиаду-2014. Са-
мый дешевый будет стоить 1000 рублей. Среди самых востребованных 
у болельщиков видов спорта – хоккей и фигурное катание. Ну а наиболее 
бюджетными станут соревнования по бобслею, лыжному двоеборью и 
санному спорту – не дороже 3000 рублей. По заверению организаторов, 
больше всего билетов будет доступно в ценовых категориях 1000, 1500, 
2500 и 3000 рублей.

■ Падение российского рынка печатных книг в 2012 году ускорилось 
вдвое из-за перехода покупателей на электронные книги, говорится в 
отчете Российской книжной палаты. Общий тираж выпущенных за 2012 
год книг упал до 540,4 млн. экз. (на 12 процентов). Причем падение рынка 
ускорилось: по итогам 2011 года снижение общих тиражей в сравнении с 
2010 годом было шесть процентов. Всего же за год издано 116888 наимено-
ваний книг против 122915 в 2011 году, что на пять процентов меньше.

■ На Украине задержан 35-летний челябинец Максим Попов, который 
был объявлен в международный розыск после побоища на «Торнадо-2010». 
Его задержали, когда он пытался пересечь границу со Словакией по поддель-
ным документам. Как полагает следствие, Попов отвечал за привлечение к 
участию в побоище жителей Челябинска. До 2010 года он был генеральным 
директором ночного клуба «Монте-Карло» и исполнительным директором 
мега-комплекса «Галактика развлечений». Задержанный ранее судим.

■ В Челябинске браконьеры подстрелили полярную сову. Местный жи-
тель отвез ее к ветеринару. Птица была ранена в легкое, спасти ее не удалось. 
Эти совы занесены в Международную Красную книгу. В нашей области они 
не водятся. Значит, как сообщает dostupl.ru, сова прилетела в поисках пищи, но 
нашла лишь пулю. Впрочем, как и рысь, которая на днях зашла в Магнитогорск 
и была расстреляна местным охотником с разрешения полиции.

■ На Южном Урале впервые рассмотрят дело о продаже подростку ал-
коголя. Оно было возбуждено в отношении сотрудницы магазина «Апрель» 
(Верхний Уфалей) в декабре минувшего года. Как сообщает 74.ru, женщина 
попалась на продаже алкоголя подросткам еще летом, но тогда отделалась 
штрафом. После ужесточения наказания она продала подростку алкоголь-
ный напиток «Ягуар» (8,9 градуса) и стала первой в области фигуранткой 
уголовного дела по новой статье.

 Быть оптимистом, приступая к работе, и скептиком – заканчивая ее. Людвиг Хиршфельд

Звоните нам:
телефон редакции (3519) 35-95-66
телефон отдела рекламы (3519) 35-65-53 

  горсобрание | на программу озеленения потрачено около трех миллионов рублей

  ситуация | массово болеют гриппом уже в 19-ти регионах страны

Начало – на 1-й странице.

ЮриЙ лУкин

И в середине зимы можно вспо-
минать о теплом времени года, 
если для этого есть повод.

Д
епутаты городского Собрания 
нашли его, решив рассмотреть 
итоги программы озеленения. 

Дорожно-строительное управление, 
районные администрации и управля-
ющие компании высаживают деревья 
и кустарники дважды в год – весной и 
осенью. Начальник управления охра-
ны окружающей среды и экологиче-
ского контроля Александр Пирожков, 
а вслед за ним замначальника управ-
ления капитального строительства и 
благоустройства Илья Сикерин при-
вели воодушевляющие факты.

В прошлом году пустили корни 
без малого полторы тысячи деревьев 
и более шестнадцати тысяч кустар-
ников разнообразных пород – клен 
канадский, липа, сосна, ирга, сирень, 
барбарис, ясень, акация, миндаль… 
Площадь цветочных клумб превысила 
двенадцать тысяч квадратных метров, 
а всего на озеленение потрачено почти 
три миллиона рублей. Одновременно 
с этим специалисты ДСУ занимались 
омолаживающей, формовочной и са-
нитарной обрезкой деревьев, корчевкой 

сгоревших насаждений и сносом сухих, 
косьбой газонов и стрижкой живой 
изгороди.

Объемы сделанного не вызывали 
вопросов, но судьба молодых сажен-
цев беспокоила не без оснований. 
Выживаемость, судя по официальным 
сводкам, в пределах нормативов, однако 
количество погибших деревьев стало 
возрастать. Председатель комиссии по 
городскому хозяйству, строительству и 
экологии Дмитрий Мельников 
выразил недоумение фактом, 
что тема «смертности» зеле-
ных насаждений на пленар-
ном заседании замалчивается. 
Сетование на засушливое 
лето и близость степей депу-
таты приняли во внимание, 
но, с другой стороны, стоит ли 
пассивно ждать милостей от природы? 
Заместитель главы города Олег Гри-
щенко на это ответил, что покупка трех 
машин, предназначенных для полива, 
исправит ситуацию. Скоро выяснилось, 
что кипение страстей вокруг «легких 
города» только начинается.

Председатель городского Собрания 
Александр Морозов, как это не раз бы-
вало, для пущей убедительности припас 
фотофакты. На снимках, выведенных на 
большой экран, во всей «красе» пред-
стали результаты обрезки деревьев.

– От нее только обрубки остаются. 
Для чего такая обрезка нужна, если на 

месте тенистых аллей рожки да ножки 
остаются, а деревья начинают болеть? 
Они напоминают детей, обмазанных 
зеленкой, – нашел нужное сравнение 
спикер.

– То, что мы видим, – результат фор-
мовочной обрезки, – парировал Олег 
Грищенко. – Зимой деревья действи-
тельно напоминают столбы, но летом их 
крона примет шаровидную форму.

Горячая дискуссия закончилась на по-
зитиве, так как в архиве Алексан-
дра Морозова имелись и другие 
примеры. Прогулка по городу с 
фотоаппаратом может принести 
и положительные эмоции при 
виде уютных зеленых уголков. 
Есть и в бизнесе, и среди обыч-
ных горожан любители красоты, 
способные сотворить ее по месту 

работы и жительства.
Ситуация на рынке труда, о которой 

рассказала руководитель городского 
центра занятости Татьяна Бармина, 
лишь отчасти зависит от времени года. 
Летом поток посетителей редеет, а ра-
ботодатели (прежде всего, строители), 
активизируются. Но в большей мере 
на показатели безработицы влияет 
экономическая погода. Четыре года на-
зад, в разгар кризиса, на одно рабочее 
место претендовали десять человек, 
сейчас соотношение – один к одному. 
Всезнающая статистика отмечает, что 
в Магнитогорске доля временно не 

трудоустроенных – меньше процента. 
Это – вдвое меньше, чем в среднем по 
области и стране.

– В то же время наблюдается дисба-
ланс, – подчеркнула Татьяна Бармина. – 
Тридцать семь процентов безработных 
имеют высшее образование, а восемь-
десят процентов вакансий – рабочие 
специальности.

В текущем году региональный бюд-
жет сократит на два миллиона рублей 
расходы на переобучение, из-за чего 
новую профессию получат почти на 
триста меньше. Сталкивается служба 
занятости и с другими трудностями: 
лишь каждое десятое предприятие 
оповещает ее об имеющихся вакансиях, 
только половина делится информацией 
о предоставлении квот для инвалидов, 
две трети работодателей не выполняют 
постановление о привлечении на работу 
молодых людей от 14 до 18 лет. Но есть 
учреждения и организации, осознаю-
щие социальную ответственность. При 
помощи Дома печати, ООО «Магсер-
вис», ЕРКЦ, треста «Магнитострой», 
горбольницы № 3, ЖРЭУ № 4, ООО 
«Информсервис», учебного центра 
«Славяне» и других в минувшем году 
прошли трудовую школу сто семьдесят 
молодых магнитогорцев.

Депутаты не упустят из виду ситуа-
цию занятости студентов и школьников, 
накануне летних каникул рассмотрят ее 
более подробно 

По словам главного санитарного врача РФ Геннадия Онищенко, уже 
в 19-ти регионах превышен эпидемиологический порог. К счастью, 
пока не катастрофически. 

ОРВИ и грипп укладывают людей в постель во многих крупных горо-
дах: Петрозаводск, Ижевск, Липецк, Кемерово. В Москве превышение 
эпидпорога на 9,8 процента, в Питере – на 9,6 процента.

Но самый «интенсивный процесс», по словам Онищенко, сейчас про-
исходит в Башкирии. Там грипп и ОРВИ бьют все показатели – эпидпорог 
превышен аж на 61 процент. Но главный санитарный врач считает, что 
говорить об эпидемии в масштабах всей страны пока рановато.

На вчерашний день из-за эпидемии было полностью закрыто 28 школ 
и по несколько классов в 180 школах России.

Кстати, уже начиная с октября Геннадий Онищенко настоятельно со-
ветует всем жителям крупных городов носить маски, чтобы не заражаться 
и не заражать. По его словам, женщинам маски тем более необходимы – 
они подчеркивают красоту женских глаз, делая их более загадочными.

По сообщению областного Роспотребнадзора, ситуация по заболевае-
мости гриппом и ОРВИ в области предэпидемическая.

На прошлой неделе зарегистрирован 27161 случай ОРВИ – показатель 
заболеваемости 80,4 случая на десять тысяч населения, в том числе 
89 случаев гриппа установлены клинически. Недельный прирост за-
болеваемости составил 15,7 процента, уровень эпидемического порога 
в среднем по области превышен на 9,4 процента. Рост заболеваемости 
отмечен в 26 муниципальных образованиях.

В Магнитке заболеваемость ОРВИ составила 72 случая на десять 
тысяч населения, что ниже областных показателей. В неделю реги-
стрируется в среднем 500 – 600 случаев ОРВИ. 76 процентов из числа 
заболевших – дети.

По данным еженедельного лабораторного мониторинга, рост забо-
леваемости гриппом и ОРВИ обусловлен циркуляцией вирусов гриппа 
типа A(H1N1)/2009, А(H3N2) и гриппа типа В. Сохраняется циркуляция 
вирусов парагриппа, аденовирусной инфекции. В Магнитогорске за-

регистрировано уже семь случаев гриппа A(H1N1)/2009 у не привитых 
против гриппа, не связанных между собой людей, в том числе у четырех 
беременных женщин. Все больные в настоящее время проходят лечение 
в стационаре.

В связи с низкой посещаемостью детей решением директоров учебный 
процесс приостановлен в 16-ти классах восьми школ Челябинского, Ми-
асского и Кыштымского городских округов. В магнитогорских школах 
оснований вводить карантин пока нет.

С целью личной профилактики гриппа и ОРВИ необходимо избегать 
близкого контакта с больными, соблюдать правила личной гигиены (при 
кашле и чихании прикрывать рот носовым платком, одевать маску), не 
посещать места большого скопления людей, чаще мыть руки с мылом, 
чаще проветривать помещение, при появлении первых признаков за-
болевания, оставаться дома и вызвать врача.

Клен ты мой канадский

Эпидемия на пороге

Уровень  
безработицы  
в городе вдвое 
меньше,  
чем в области  
и стране

С начала недели частные перевозчики подняли 
стоимость проезда в маршрутных такси с 15 
до 20 рублей. Причем сделано это «незаметно 
для глаза». В некоторых автомобилях даже нет 
объявления о повышении цен. Официальных 
заявлений по поводу удорожания не делали ни 
перевозчики, ни городская администрация.

На прошлой неделе в эфире программы «Пусть 
говорят» телекомпании «ТВ-ИН» глава города 
Евгений Тефтелев сообщил, что повышение цены 
возможно, поскольку «перевозчики подсчитывают 
убытки», связанные с удорожанием стоимости 
бензина, горюче-смазочных материалов, необходи-
мостью введения системы ГЛОНАС и обновлением 
автопарка.

В силу повышения цены на бензин, сжиженный газ, 
страховые выплаты удорожание стоимости проезда 
произошло во многих регионах России. В сентябре 
прошедшего года такое повышение коснулось жите-
лей Челябинска, в октябре – жителей Екатеринбурга. В 

Челябинске стоимость проезда выросла до 18 рублей, 
в Екатеринбурге – до 23 рублей. При утверждении 
новых параметров стоимости проезда учитывают 
увеличение расходов транспортных компаний на ин-
дексы роста цен, определяемые Минэкономразвития 
РФ, рост стоимости энергоресурсов, цен на ГСМ, 
увеличение потребностей в ремонте пассажирского 
транспорта. 

Ранее мы сообщали, что повышение стоимости 
проезда коснется лишь частных перевозчиков. 
Повышения стоимости услуг муниципального 
транспорта в ближайшее время не планируется. 
Стоимость проезда в трамвае и автобусе на сегод-
няшний день составляет 15 рублей. В автобусах 
тариф не повышался с мая 2010 года, в трамвае по-
следнее повышение произошло в августе 2012 года. 
В городском транспорте, кроме того, действуют 
льготные стимулирующие тарифы, уменьшающие 
стоимость проезда при приобретении проездного 
билета. Пассажир может приобрести проездной на 
20, 40 или 60 поездок. Соответственно, стоимость 

одной поездки составить для него 14, 13 или 12 
рублей. Кроме того, объединенная транспортная 
система позволяет ему в течение часа бесплатно 
делать неограниченное число пересадок, в том 
числе меняя вид транспорта.

  транспорт

Маршрутки подняли тариф



 награда

Отважные девушки
Во вторник в здании Челябинского епархиального 
управления состоялось награждение двух школьниц из 
села Богдановского Кизильского района Челябинской 
области, предотвративших сожжение деревянного по-
клонного креста.

Напомним, что 17 
января 2013 года в селе 
Богдановском злоу-
мышленники подо-
жгли поклонный крест, 
который был установ-
лен в апреле 2011 года 
по благословению вла-
дыки Феофана, сооб-
щили в Челябинской и 
Златоустовской епархии.

Невольными очевидцами кощунственной акции стали две 
16-летние девушки – Кристина Дмитриева и Екатерина Фи-
лина, учащиеся 10-го класса Богдановской средней школы. 
Проходя мимо площади, на которой установлен трехметровый 
поклонный крест, они заметили незнакомого мужчину, иду-
щего по направлению к кресту с пластмассовой бутылкой в 
руках. Мужчина подошел к святыне, открыл бутылку и, вылив 
содержимое на крест, совершил поджог. Наблюдавшие за этой 
сценой девочки закричали, испугав тем самым злоумышленни-
ка, который бросился бежать к стоявшей неподалеку машине. 
Запрыгнув в нее, злоумышленник и поджидавший его шофер 
скрылись с места преступления.

Девочки не растерялись и, подбежав к кресту, быстро зату-
шили разгоравшееся пламя снегом. На нем осталась копоть. 
Однако благодаря смелым и своевременным действиям юных 
героинь крест остался цел.

Отважным девушкам в торжественной обстановке вручили 
благодарственные письма за подписью Высокопреосвящен-
нейшего Феофана, управляющего Челябинской митрополией, 
и памятные подарки.

 регистрация

Казакам скомандовали 
«по коням»
Правительство страны, а за ним и Челябинской области, 
очередной раз призвало казачество оформить собствен-
ные ряды. Срок – 1 июля.

Такие сроки включения казачьих обществ, расположенных 
на территории Южного Урала, в единый государственный 
реестр обозначил на заседании рабочей группы вице-
губернатор Игорь Мурог.

Так, по данным управления Министерства юстиции РФ 
по Челябинской области, на территории региона находятся 
37 казачьих обществ, четыре общественных объединения 
казаков и пять некоммерческих организаций.

В соответствии с приказом Министерства юстиции РФ  
№ 355 от 13.10.2011 года, всем казачьим обществам необхо-
димо перерегистрироваться. На сегодня из 37 действующих 
на территории Челябинской области казачьих объединений 
только 13 прошли перерегистрацию и получили новые сви-
детельства, еще три пакета документов находятся на рассмо-
трении. Как отметил заместитель губернатора Игорь Мурог, 
подобная ситуация недопустима: «Сегодня на территории 
Южного Урала проживает достаточно большое количество 
казаков, которые входят в Оренбургское войско. Согласно 
действующему законодательству, все казачьи объединения 
должны пройти перерегистрацию в Министерстве юстиции. 
Только в этом случае казаки, в соответствии с законом о 
государственной службе российского казачества, могут 
привлекаться к охране общественного порядка, тушению 
пожаров, ликвидации чрезвычайных ситуаций, принимать 
участие в программах Министерства сельского хозяйства 
и т.п.»

С другой стороны, представители уже прошедших ре-
гистрацию казачьих обществ говорят о необходимости 
принятия на территории региона нормативных актов по 
взаимодействию с казаками. Эта работа, как отметил вице-
губернатор Игорь Мурог, также должна быть продолжена.

Напомним, что упорядочить стихийно возникшие в 80-х 
и 90-х годах прошлого века казачьи объединения России 
власть безуспешно пыталась много раз. Последняя такая 
попытка была предпринята в середине нулевых, однако 
процесс все еще далек от завершения.

 обвинение

Наркотики  
от фельдшера
Фельдшер магнитогорской ИК № 18 задержан возле 
контрольно-пропускного пункта колонии со 100 грамма-
ми наркотических средств (героин, гашиш и марихуана), 
которые предназначались осужденным. 

Прокуратура Ленинского района Магнитогорска согласилась 
с возбуждением уголовного дела по признакам преступления, 
предусмотренного частью 3 статьи 30 и пункту «г» части 
4 статьи 228.1 Уголовного кодекса Российской Федерации 
(покушение на незаконный сбыт наркотических средств в 
крупном размере), сообщает региональный сайт ведомства. 
Обвиняемому избрана мера пресечения в виде заключения 
под стражу.

Политика. Обществочетверг 31 января 2013 года magmetall.ru
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 телеэфир

Познер извинился  
перед Думой
Телеведущий Владимир Познер во время воскресного 
телеэфира на всю страну извинился перед Госдумой за 
свою оговорку.

«Я в одной программе допустил оговорку и извинился, ис-
кренне извинился и снова за эту оговорку приношу извинения. 
И только за эту оговорку», – сказал телеведущий.

Напомним, что 23 декабря Познер в своей авторской про-
грамме на Первом канале назвал Госдуму «госдурой», ком-
ментируя принятие депутатами закона, запрещающего амери-
канцам усыновлять российских сирот. При этом телеведущий 
буквально спустя секунду извинился, заметив, что оговорился. 
Но депутатов на мякине не проведешь. В Госдуме возмути-
лись не на шутку и даже разработали так называемый «закон 
Познера». Он запрещает иностранцам, дискредитирующим 
Россию (а Познер, помимо российского, имеет гражданство 
США и Франции), работать в государственных СМИ. Кроме 
того, депутаты направили руководству Первого канала за-
прос: какова зарплата у Познера и не приплачивают ли ему 
за иностранные гражданства? Однако повторные извинения 
Познера смягчили суровый настрой народных избранников. 
Законопроект решили не вносить на голосование.

 ценные кадры | Заседание Горсобрания началось с раздачи наград

 исследование | Образ нашей страны оказался неожиданным

Заслуги спортивные  
и творческие

Центр политической информа-
ции представил доклад «Об-
раз России в современном 
мире-2013». Образ оказался 
неожиданным.

П
роведя исследования открытых 
статистических данных, экс-
перты ЦПИ вывели несколько 

любопытных тенденций. Во-первых, 
несмотря на постоянную медиаисте-
рику несистемной оппозиции, в стра-
не за последний год вырос уровень 
политических свобод, а в мире уве-
личился интерес к самой России и ее 
президенту, лидерство которого при-
знают даже зарубежные эксперты.

В то время как в Интернете яростно 
вскипает массовый психоз на тему 
«Пора валить!», реальные цифры 
говорят о том, что число уезжающих 

из страны постоянно снижается. 
Если взять за отсчет 1997-й, то в тот 
год из РФ уехали 232987 человек, а в  
2011-м – 36800 человек. Причем с 
каждым годом меняется структура 
потока отъезжающих: все меньше 
едут в страны дальнего зарубежья и 
все больше – в страны СНГ. При этом 
основной поток отъезжающих за рубеж 
идет не в Израиль или Штаты, а в те 
страны, где наши граждане активно 
скупают недвижимость: Чехия, Ис-
пания, Франция, Великобритания, 
Австралия, Бельгия и Турция. То 
есть речь идет не об исходе по поли-
тическим мотивам, а об элементарном 
переезде к месту своего нового жилья, 
купленного на свободные средства.

В то же время растет поток в об-
ратном направлении: все больше ино-
странцев стремятся получить работу 
в РФ, а то и вообще переехать на по-

стоянное место жительства. Как бы 
ни зубоскалили «поравалитики» над 
Жераром Депардье, но ставка подо-
ходного налога в 13 процентов – это 
действительно мощный стимул. «Все 
больше не стереотипно мыслящих 
людей на Западе стали видеть в России 
современное стабильное государство, 
которое предоставляет широкие воз-
можности для самореализации: быть 
экспатом в России все более комфортно 
и все более выгодно», – говорится в 
докладе.

Любопытны также цифры о движе-
нии капиталов из России и в нее. Как 
известно, тема об утечке финансов из 
РФ – одна из самых популярных среди 
либеральных СМИ. На деле же, как 
утверждают авторы доклада, объемы 
инвестиций в Россию намного превы-
шают объемы вывозимых капиталов. 

Вся загвоздка в методике подсчета, 
поскольку основные деньги в россий-
ских предприятиях «гоняются» через 
офшоры, и в общей статистике они вы-
глядят как «заморские», хотя работают 
на нашу экономику.

В целом же авторы доклада от-
мечают уникальную ситуацию, в 
которой оказалась наша страна. На 
фоне системного кризиса в развитых 
странах Запада Россия становится все 
более независимым государством. В 
2013 году должно произойти опреде-
ление ее места в «мировой системе 
координат». Если страна правильно 
использует удобный исторический 
момент, то станет для мира постав-
щиком новых идей, как это уже было 
в XX веке. Понятно, что с таким 
утверждением ни за что не согласятся 
«оплакивалыцики» России 

Не надо плакать по России

Во вторник, 29 января, перед заседанием 
городского Собрания председатель мГСД 
Александр морозов и глава города Евге-
ний Тефтелев вручили почетный знак «За 
заслуги перед городом магнитогорском» 
известному тренеру, пропагандисту на-
стольного тенниса микаэлю микаэльевичу 
Вартаняну. 

Р
ешение гор-
собрание при-
няло несколь-

ко месяцев назад, 
но случай вручить 
награду предста-
вился только сей-
час. Директора спе-
циализированной 
детско-юношеской 
спортивной школы 
олимпийского резер-
ва № 2 спортивного 
клуба «Металлург-
М а г н и т о г о р с к » 
Микаэля Вартаняна 
знают не только в 

спортивных кругах. Сотни семей благодарны ему за 
приобщение детей и подростков к спорту.

Тренерскую работу Микаэль Вартанян начал в 
26 лет. Работал старшим тренером национальной 
сборной команды СССР, а затем России. Несколько 
лет был главным судьей финала чемпионата России, 
а также старшим судьей юношеских Олимпийских 
игр в Москве. Он первым в нашем городе удостоен 
звания «Заслуженный тренер РФ». Заслуженный 
работник физкультуры РФ воспитал обладателей 
двух золотых и серебряной медалей чемпионатов 
Европы. Имеет более 30 личных медалей за успеш-
ную тренерскую работу. В 1999 году организовал 
клуб настольного тенниса «Металлург-Олимпия», 
который работает до сих пор.

Первые лица Магнитки вручили также награду 
выпускающему редактору газеты «Магнитогор-
ский металл» Станиславу Рухмалеву, ставшему 
по итогам 2012 года победителем традиционного 
журналистского конкурса «Город и мы» в номина-

ции «Журналист года». Когда чествовали отличив-
шихся в этом творческом состязании, Станислав 
Александрович находился в отпуске. Вторичное 
награждение совпало для него с еще одним зна-
менательным событием. Пришло сообщение из 
Москвы: по рекомендации Челябинской областной 
организации Станислав Рухмалев принят в Союз 
писателей России. По этому поводу приветствен-
ный адрес прислал руководитель писательского 
сообщества Анатолий Белозерцев.

– Горячо поздравляем Станислава Александро-
вича Рухмалева, публициста и редактора многих 
книг, всех литераторов Магнитки с этим событи-
ем, ведь они еще в ноябре 2011 года оказали ему 
доверие, избрав руководителем магнитогорского 

отделения областной писательской организации. 
Ждем творческой отдачи от нашего коллеги в 
проведении предстоящих Ручьевских чтений, 
посвященных 100-летию со дня рождения патри-
арха уральской поэзии, и в других общественно 
значимых делах. Надеемся, литераторы легендар-
ного Магнитогорска вернут былую всероссийскую 
славу литературной Магнитки.

– В моем «писательском багаже» пока лишь 
две собственные книги и около двухсот чужих, 
отредактированных мной, – сказал Станислав 
Рухмалев. – Поэтому полноправным писателем 
себя пока не считаю, но постараюсь им стать, 
чтобы оправдать доверие престижного творче-
ского союза 

Сход избирателей 23-го округа 
был организован для того, 
чтобы помочь населению разо-
браться с начислением комму-
нальных платежей.

В
ечно злободневная тема вызы-
вает множество вопросов. Это 
подтвердит журнал посещений в 

любой депутатской приемной. Та, что 
открыта в 67-й школе депутатом город-
ского Собрания Сергеем Бердниковым, 
– не исключение. Откликаясь на прось-
бы посетителей, организаторы схода 

пригласили специалистов, способных 
доступно рассказать о последних изме-
нениях в жилищном законодательстве. 
ЗАО «ЖРЭУ № 2» представлял заме-
ститель генерального директора Радик 
Галеев, Единый расчетно-кассовый 
центр – начальник отдела учета и начис-
лений Ирина Андрюнина и начальник 
абонентского отдела Ирина Козлова, 
юридические аспекты раскрыл Авак 
Зурначян. Один из главных вопросов, 
который подробно осветили гости, – не-
обходимость создавать советы домов.

– Там, где они есть, у жителей 

практически не бывает вопросов по 
начислению за воду и общедомовые 
нужды, – подчеркнула Ирина Козлова. 
– Входящие в совет дома квартиросъ-
емщики имеют право присутствовать 
при снятии показаний счетчиков. С 
помощью такого актива проще выяв-
лять тех, кто проживает нелегально, 
без регистрации, но не платит за по-
требленные ресурсы.

– Готов помочь в подготовке до-
кументов и проведении общего со-
брания дома, – заверил Радик Галеев. 
– Но хочу сказать, что инициатива 

должна исходить от жителей. Лучше 
самим выбрать группу из пяти-семи 
человек, которая будет взаимодей-
ствовать с управляющей компанией, 
чем дожидаться, когда их назначат 
со стороны.

Пока количество добровольных 
объединений жителей  можно пере-
считать по пальцам, но не исключено, 
что подобные встречи переломят 
ситуацию. Расходились избиратели с 
осознанием того, что время потрачено 
не зря, благодарили депутата и его 
команду за желание помочь 

 сход

Где есть совет, там дело спорится



ПРОДАМ
*Дом в Тирляне. Т. 45-15-

92.
*«ГАЗель». Т. 45-15-92.
*Композитные баллоны со 

склада в Магнитогорске. Т. 
8-908-586-84-07.

*Цемент, песок – недорого, 
доставка. Т. 8-904-305-12-
12.

*Уголь, кокс в мешках. До-
ставка. Т. 29-00-37.

*Жареные гуси в рукаве. Т. 
8-963-479-6545.

*Вагонку, доску пола, блок-
хаус. Т. 43-00-29.

*Дрова. Т. 8-904-805-83-
87.

*Европоддоны, евроборта, 
еврокубы, бочки, канистры, 
мешки,  биг-беги. Куплю, т. 
8-922-750-80-01; продам, т. 
8-904-977-02-69.

КУПЛЮ
*Квартиру. Т. 8-950-746-

48-53.
*Холодильник, ванну, сти-

ралку б/у. Т. 47-31-00.
*Ванну, холодильник, сти-

ралку. Т. 43-09-30.
*Ванну, холодильник, плиту 

и т. д. Т. 45-44-94.
*Битые и неисправные ЖК-

телевизоры. Т. 8-904-807-
04-40.

*Холодильник за 1000 р. Т. 
8-963-093-1321.

СДАМ
*Часы, сутки, люкс. Т. 8-906-

871-17-83.
*Часы, ночь. Т. 8-908-815-

0675.
*Ночь, часы. Т. 8-912-408-

0088.
*Жилье. Т. 43-00-48.
*Квартиру. Т. 8-904-810-

0306.
*Часы, ночь. Т. 8-908-571-

11-00.
*Посуточно, 700 р. Т. 8-950-

746-45-45.
*Сутки. Т. 8-909-09-30-

234.
*Часы. Т. 8-961-576-78-88.
*Часы. Т. 8-902-897-56-17.

*Часы. Т. 8-950-746-21-62.
*Часы, ночь. Т. 8-902-899-

11-33.
*Посуточно. Т. 8-904-976-

03-80.

СНИМУ
*Квартиру. Т. 8-951-461-

8359.
*Жилье. Т. 43-90-31.
*Однокомнатную. Т. 22-

60-01.
*Квартиру. Т. 49-13-13.
*Жилье. Т. 8-908-083-83-

38.
*Квартиру. Т. 44-48-40.
*Квартиру, комнату. Т. 299-

109.

УСЛУГИ
*Сварочные работы любой 

сложности. Металлоконструк-
ции из собственного металло-
проката. Т. 49-16-30.

*Манипулятор, 5 т. Т. 49-
20-16.

*Сварка, двери тамбурные. 
Т. 8-904-801-1772.

*Теплицы. Т. 45-05-44.
*Металлоконструкции. Т. 

46-00-95.
*Теплицы. Т. 8-968-119-

10-15.
*Отделка евровагонкой, пла-

стиком, рассрочка, мастер. Т. 
449-442.

*Остекление балконов, алю-
миний, пластик, любая отдел-
ка. Т. 31-10-30.

*Новые балконы, остекле-
ние, отделка. Т. 31-10-30.

* «Секрет». Вскрытие зам-
ков, машин. Установка зам-
ков. Т.: 47-77-75, 8-963-477-
81-38.

*Установка замков, вскры-
тие, отделка дверей. Т. 45-
07-65.

*Установка замков, вскры-
тие. Т. 45-03-49.

*Вскрытие, установка зам-
ков. Т. 49-49-01.

*Вскрытие, установка зам-
ков. Т. 29-41-41.

*Замена водопровода, 
отопления, канализации. Т. 
8-912-805-24-12.

*Отопление, водоснабже-
ние, канализация. Т. 8-903-
090-90-68.

*Сантехработы. Т. 45-24-
12.

*Водопровод, канализа-
ция, водомеры. Качество, 
гарантия 3 года. Т.: 45-11-41, 
8-963-478-56-57.

*Водопровод, отопление 
(котлы), канализация. Т.: 49-
22-17, 8-908-095-33-10.

*Замена водопроводов, 
канализации, водомеров. 
Гарантия. Т. 45-00-21.

*ООО «Тепломир» – сантех-
работы. Т.: 45-09-42, 8-912-
805-08-89.

*Водопровод, канализация, 
отопление. Т. 45-14-94.

*Сантехработы, гарантия. Т. 
430-455.

*Сантехремонт. Т. 43-05-
45.

*Ремонт: водопровод, элек-
тромонтаж. Т.: 8-963-478-
2880, 8-909-099-3851.

*Ремонт квартир. Т. 8-909-
099-20-30.

*Ремонт квартир. Дешево. 
Т. 8-902-864-22-13.

*Окна. Откосы на окна и 
двери. Качество, гарантия, 
рассрочка. Т.: 43-99-33, 20-
13-08.

*Откосы. Т. 43-16-91.
*Откосы. Т. 43-05-42.
*Домашний мастер. Любая 

мужская работа по дому. Т. 
8-912-804-1503.

*Сборка мебели. Т. 8-951-
471-99-86.

*Изготовление мебели. Т. 
44-01-09.

*Электрик. Качественный 
монтаж. Ремонт бытовой тех-
ники. Т. 8-951-789-4180.

*Электроработы. Т. 8-951-
245-62-06.

*Электромонтаж. Т. 8-904-
804-70-62.

*«Стинол». Ремонт любых 
холодильников. Гарантия. Т.: 
44-94-51, 8-904-819-24-51.

* «Электрон-Холод» произ-
водит ремонт холодильников, 
стиральных машин, водона-
гревателей и другой бытовой 
техники. Ленина, 98/1. Т. 
35-24-74.

*Ремонт холодильников. 
Пенсионерам скидки. Т.: 30-
17-07, 8-904-803-65-05.

*Ремонт любых холодильни-
ков. Т. 8-951-115-4649.

*Профессиональный ремонт 
холодильников. Т. 8-912-327-
4152.

*«Рембытхолод». Т. 28-04-
81.

*Ремонт телевизоров. DVD, 
музцентров. Гарантия, вы-
зов бесплатно. Пенсионерам 
скидки. Т. 46-21-16, 8-908-
086-2116.

*Ремонт телевизоров. Га-
рантия. Вызов бесплатно. 
Пенсионерам скидки. Т. 45-
63-95.

*Ремонт любых импортных 
телевизоров. Гарантия. Вызов 
бесплатный. Т. 44-03-52.

*Ремонт телевизоров, га-
рантия, скидки. Т.: 23-99-09, 
8-904-800-59-77.

*Ремонт телевизоров. Га-
рантия. Скидки. Т.: 44-02-05, 
8-906-871-4915.

*Ремонт телевизоров. Га-
рантия. Т. 29-24-03.

*Ремонт телевизоров. Т.: 34-
70-64, 8-909-096-60-27.

*Телемастер. Т. 31-80-52.
*ТВ-антенны. Скидки. Т. 

44-03-75.
*Антенны. Т. 43-15-51.
*Телеантенны. Т. 47-36-35.
*«Триколор-ТВ-HD». Пр. Ле-

нина, 104. Т.: 28-99-00, 299-
000. 

*Триколор-ТВ-HD. Т. 46-10-
10.

*Триколор-HD. Т. 49-49-49.
*Антенны. Т. 8-904-933-

33-33.
*Триколор. Т. 44-00-16.
*Антенны, «Триколор», «Теле-

карта». Т. 28-00-67.
*Антенны. Т. 8-902-616-

4860.
*Ремонт компьютеров и 

ноутбуков. Гарантия качества.  
Недорого. Лицензионные про-
граммы. Т.: 44-92-94, 8-908-
066-0803.

*Ремонт компьютеров и но-
утбуков. Установка Windows 
– 600 р., снятие блокировок 
– 400 р. Т.: 46-60-09, 8-951-
805-13-37.

*Компьютерный ремонт. 
Антивирусы. Настройка. Т. 
28-08-16.

*Компьютерная помощь. Т. 
8-951-242-1673. Антон.

*Ремонт компьютеров. Т. 
43-01-43.

*«РемТехСервис». Ремонт 
стиральных машин, холодиль-
ников и телевизоров. Т.: 43-
97-08, 8-951-804-93-52.

*«РемБытМаш». Ремонт сти-
ральных машин и холодиль-
ников. Т.: 30-17-06, 8-904-
975-61-50.

*«РемБытСервис». Ремонт 
стиральных машин и хо-
лодильников. Т.: 31-90-80, 
8-963-097-3954.

*«РемТехХолод». Ремонт 
холодильников и стиральных 
машин. Т.: 22-54-65, 8-950-
732-6635.

*Ремонт холодильников и 
стиральных машин. Т.: 27-00-
52, 8-951-456-51-15.

*Ремонт стиральных машин. 
Т.: 28-08-77, 8-908-078-08-
77.

*Репетиторы. Т. 8-908-586-
9861.

*«ГАЗель». Т. 281-200.
*Оперативно. Ежедневно. 

Высокие, длинные «ГАЗели», 
грузчики, переезды. Т.: 43-10-
90, 8-908-811-0303.

*«ГАЗели», грузчики. Любое 
время. Т.: 46-03-82, 8-908-
086-03-82.

*«ГАЗели», переезды, до-
ставки. Т.: 45-33-93, 8-912-
805-33-93.

*«ГАЗели», грузчики. Город, 
межгород, переезды. Т. 30-94-
19, 8-963-476-84-38.

*«ГАЗели», грузчики от 180 
руб. Т.: 43-00-19, 8-912-806-
0033.

*«ГАЗели» недорого. Т. 43-
30-13.

*«ГАЗели», грузчики. Т. 43-
31-42.

*«ГАЗели». Т. 45-19-20.
*«ГАЗели». Т. 45-10-40.
*Откосы. Т. 8-909-093-20-

60.
*Электрик. Т. 8-909-096-

09-05.
* «ГАЗель» 4 м. Т. 8-903-090-

76-13.
* «ГАЗель». Т. 8-909-099-

09-01.
*Ремонт квартир. Недорого. 

Т. 8-906-851-11-42.
*Сантехмастер. Т. 8-902-

619-51-99.
*Сантехработы. Т.: 8-912-

802-25-49, 8-922-718-76-57.
*Шкафы-купе. Недорого. Т. 

8-922-735-50-74.
*Кафельщик. Т. 8-908-080-

54-48.
*Отделка ванных комнат 

пластиковыми панелями. Т. 
8-902-899-44-77.

*Натяжные потолки. Гаран-
тия. Т.: 47-47-79, 8-908-094-
22-56.

*Фотограф. Т. 8-904-303-
60-34.

ТРЕБУЮТСЯ
*Грузчик без вредных при-

вычек. Т.: 24-56-24, 24-18-
91.

*Водители категории «Е» на 
межгород. Опыт работы. Воз-
раст 30–55 лет. Полный соц-
пакет. Т. 8-909-096-22-27.

*Риелторы. Т. 29-04-04.
*Почтальон-курьер. З/п от 

600 руб./день. Т. 8-951-443-
7220. Алексей.

*Сиделка с проживанием в 
деревне. Т. 8-919-303-3511.

*В медцентр срочно сани-
тарка в Ленинском р-не. Т. 
42-14-48.

*Грузчик. Т. 8-982-316-40-
51.

*Работа. Т. 8-951-808-93-
09.

СЧИТАТЬ  
НЕДЕЙСТВИТЕЛЬНЫМ

*Студенческий билет, выдан-
ный 1.09.2010 г. МаГУ на имя 
Дудкина Дмитрия Юрьевича.

ПРОшУ ВЕРНУТЬ
*29 января утеряна бор-

сетка с документами на имя 
Наумова А. И. в ТЦ «Сельсо-
вет». Т. 8-964-248-6760 (за 
вознаграждение).

РАЗНОЕ
*Профессиональная пара 

танцоров-бальников дает 
уроки свадебного вальса для 
жениха и невесты. Т. 8-909-
749-8923.

Реклама четверг 31 января 2013 года magmetall.ru
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 ЧАСТНЫЕ ОБъЯВЛЕНИЯ
ПАМЯТЬ ЖИВА

Желаем крепкого здоровья, бодрости духа
и благополучия!

Самый удобный и дешевый способ подачи  
и оплаты частных объявлений – через сайт 

MAGMETALL.RU.
Всего 30 руб. за одно слово

Магнитогорский городской  
благотворительный общественный фонд «Металлург»

предлагает платные услуги по обслуживанию пенсионеров –  
договор найма жилого помещения (однокомнатная квартира  
в специализированном доме «Ветеран») с комплексом услуг:

• ежедневный уход и обслуживание социальным работником;
• доставка продуктов питания или готовых обедов из кафе «Вете-
ран»;
• уборка квартиры;
• банные услуги;
• услуги прачечной;
• патронаж.

Обращаться по адресу: пр. Сиреневый, 16  
(специализированный дом «Ветеран»).  

Справки по телефону 30-81-11.

Приглашает дом «Ветеран»!
Чтобы обеспечить вам 
достойную старость, обогреть 
одиноких и скрасить вашу жизнь 
на склоне лет, акционерное обще-
ство «магнитогорский металлур-
гический комбинат» построило 
прекрасный дом «Ветеран». 
Сегодня в нем проживают более 
сотни бывших металлургов, кото-

рые поселились здесь с первых дней его существования 
и не жалеют о перемене места жительства. но в нашем 
теплом и уютном доме остались свободные квартиры 
для тех, кто по-прежнему прозябает в одиночестве, 
кто в связи с возрастом, болезнью или инвалидностью 
испытывает трудности.
не зря говорят: лучше один раз увидеть, чем сто 
раз услышать. Приезжайте к нам, адрес: пр. Сире-
невый, 16, конечная остановка автобусов № 21, 24, 
администрация дома познакомит вас с условиями 
заселения в новую квартиру.

Телефоны: 30-12-97, 30-81-11. 
Дирекция МГ БОФ «Металлург»

Николая Павловича АЛЕКСАНДРОВА, Юрия Павловича 
ПИЛЯСОВА, Минзифу САДРЕТДИНОВУ, Наталью Юрьевну 
ТУЛЯГАНОВУ, Светлану Александровну ХАРИТОНОВУ, 
Дмитрия Владимировича ЗОТОВА, Дмитрия Геннадьевича 
ПРОЗОРОВА, Радмира Мусаевича ГУБАЙДУЛЛИНА, Екате-
рину Вячеславовну ДЮСМЕКЕЕВУ, Татьяну Владимировну 
АРАПОВУ, Гульзифу Фахрисламовну БУЛЯКАНОВУ – с 
юбилеем!

Желаем успехов, финансового благополучия, неиссякаемой 
энергии, долгой плодотворной деятельности.

Администрация, профком, совет ветеранов РОФ

Бывших работников цеха – Аркадия Павловича ЖУКОВА, 
Зою Васильевну РОДИНУ, Раису Файзильгаяновну СИТНЕР 
– с юбилеем!

Желаем крепкого здоровья, счастья, благополучия.
Администрация, профком и совет ветеранов  

дробильно-обжигового цеха

Игоря Ивановича КУЗЬМИНА, Наталью Викторовну 
РУМЯНЦЕВУ – с 50-летием!

Валентину Сергеевну ФИСЕНКО – с 75-летием!
Желаем долгих лет жизни, крепкого здоровья, тепла, счастья, 

удачи и благополучия.
Администрация, профком и совет ветеранов цеха водоснабжения

Любовь Васильевну МИНУЛЛИНУ – с юбилеем!
Желаем долголетия, крепкого здоровья и неиссякаемого 

оптимизма.
Администрация, профком и совет ветеранов листопрокатного цеха

31 января – 5 лет, 
как нет с нами до-
рогого, любимого 
мужа, отца – Бон-
даРеВа николая 
александровича.
Помним, любим, 
скорбим. 
Вечная ему память. 

Семья  
Бондаревых,  

родственники

ПАМЯТЬ ЖИВА
1 февраля – 2 
года, как нет с 
нами любимой 
внучки – ахия-
РоВой оли.

любим, помним 
любимую, един-
ственную внучку. 

отец, дедушка,  
бабушка и родные, семья ахияровых

ПАМЯТЬ ЖИВА
31 января – 3 года, 
как нет с нами до-
брой и любимой 
жены, бабушки – ах-
метгалееВой ма-
рии Сергеевны.

любим, помним, 
скорбим. 
Все, кто знал ее, по-

мяните вместе с нами.
муж, сноха, внуки

Коллектив бывшего технического 
отдела ПТНП ОАО «ММК» скорбит  

по поводу смерти
РАССОЛЕНКО

Николая Петровича
и выражает соболезнование  

родным и близким покойного.

Коллектив и совет ветеранов УПП ОАО 
«ММК» скорбят по поводу смерти

МЕРЕНЕНКОВОЙ
 Пелагеи Васильевны

и выражают соболезнование родным 
и близким покойной.

Коллектив и совет ветеранов ЦЖТ 
ОАО «ММК» скорбят по поводу смерти

НИКИТИНА 
Александра Михайловича 

и выражают соболезнование родным 
и близким покойного.

Коллектив и совет ветеранов рудника 
ОАО «ММК» скорбят по поводу смерти

МАЛЬЦЕВОЙ 
Валентины Ильиничны 

и выражают соболезнование родным 
и близким покойной.

Коллектив и совет ветеранов локомо-
тивного цеха ОАО «ММК» скорбят по 

поводу смерти
ЧУЛКОВА 

Дмитрия Даниловича 
и выражают соболезнование родным 

и близким покойного.

номер телефона: 8 908 046 3936 
(андрей)

e-mail: bukina-ee@mail.ru

карта Visa Classic
номер карты: 4276 7200 1107 0796
номер счета: 40817810472092409420
Банк: отделение N8597 Сбербанка 
России, г. Челябинск (миасское от-
деление № 4910)
Бик: 047501602
к/счет: 30101810700000000602
название/ Владелец вклада: Устинова 
ольга Владимировна
Срок действия: по 01.02.15

можно перечислять деньги на следую-
щие номера сотовых операторов:
мегафон: +79323000989
Билайн: +79681123715
мтС: +79193305600
WebMoney кошельки
Рублевый: R358815353558
евро: E150683177118
долларовый: Z224821464269
QIWI
номер киВи-коШелЬка: 8 908 046 
3936
Pay Pal
e-mail счета: bukina-ee@mail.ru
Сайт помощи девочке: www.polina-
bukina.ru

три месяца назад в нашу семью нагрянула 
беда – наша доченька Полина заболела. 
диагноз, как гром с ясного неба: рак 
брюшной полости – нейробластома 
третьей стадии.
Полечке сделали операцию по частичному 
удалению опухоли – были удалены два 
узла и вместе с ними надпочечник. хирург 
сказал, что невозможно удалить всю опу-
холь, так как она расположилась вокруг 
аорты центральной вены. опухоль давит 
на кишечник, селезенку, поджелудочную 
железу. мы уже прошли три курса хи-
миотерапии, сейчас начали четвертый. но 
опухоль не уменьшается: перед операцией 
она была 14 см, а теперь, после того как 
удалили два узла, – 7 см.

В России идет стандартное лечение, 
и наши врачи не уверены, что смогут 
сделать операцию в области аорты без 
риска для жизни. нас заранее предупре-
дили о большой вероятности летального 
исхода. мы очень хотим отправить свою 
доченьку в израиль, где нестандартно 
подходят к каждой болезни ребенка. но 
после присланного (предварительного) 
счета опускаются руки. такие невероятные 
деньги! где их взять?

Верим, что в мире огромное количество 
людей, которые могут помочь любой 
суммой. как море состоит из капель, так и 
мы сможем, хоть по капле, собрать деньги 
на спасительное лечение!



СТАНИСЛАВ РУХМАЛЕВ

В истории магнитогорской журнали-
стики много ярких имен. К сожале-
нию, незаслуженно забытых. О них 
не вспоминают даже в дни круглых 
дат. Давайте же вспомним о Николае 
Васильевиче Путалове. Тем более, что 
есть знаменательный повод.

С
егодня исполнилось бы сто лет со дня 
его рождения. Это ветеран Магнитки, 
человек рабочей закваски с журна-

листским талантом. Он родился в Оренбур-
ге, в Миассе окончил фабрично-заводскую 
школу. В начале тридцатых годов прошлого 
века по комсомольской путевке приехал на 
Магнитострой. Работал каменщиком, груз-
чиком, станочником и писал заметки о таких 
же простых работягах, как сам.

В октябре 1933-го при завкоме металлургов 
открылся кабинет рабочего автора, первым 
заведующим которого стал поэт и прозаик 
В. Светозаров, а его заместителем – Н. Пута-
лов. Когда Светозаров перешел работать на 
городское радио, рабкоровское объединение 
возглавил Путалов. Потом Светозарова на-
значили корреспондентом ТАСС, его место на 
радио занял Путалов. Светозарова пригласили 
на постоянную работу в Москву, «тассовские» 
обязанности по совместительству выполнял в 
Магнитке Николай Путалов.

С 1952 года до выхода на пенсию Нико-
лай Васильевич трудился на производстве, 
оставаясь внештатным корреспондентом 
городских, областных и союзных средств 
массовой информации. Его заметки, статьи, 
зарисовки публиковались в «Магнитогор-
ском рабочем», «Магнитогорском металле», 
«Челябинском рабочем», «Правде», «Крас-
ной звезде», «Пионерской правде», звучали 
на радио. А еще вездесущий Путалов руко-
водил редколлегией летописи «По следам 
героев-магнитогорцев», был активным 
лектором общества «Знание».

Мы познакомились с ним в 1964 году, ког-
да, закончив школу рабочих корреспонден-
тов при газете «Магнитогорский рабочий», 
я стал пробовать свои силы в журналистике. 
Потом встречались и на радио, и в «Метал-
ле». Он с теплотой, душевно, по-отечески от-
носился к новичкам. Не скупился на похвалу, 
на житейские и творческие советы.

Однажды разоткровенничался:
«Завидую молодежи. Все дороги открыты 

перед вами. Есть возможность учиться. А я 
вот так и не сумел получить журналистского 
диплома. Учись, Станислав, учись, уверен: 
ты станешь хорошим журналистом».

Этот разговор состоялся летом 1971 года, 
когда я  уже учился заочно на редакторском 
факультете Московского полиграфического 
института. Третьего февраля 
1973-го в «Магнитогорском 
металле» к 60-летию Николая 
Васильевича был опубликован 
мой материал «Сорок бес-
покойных лет». Процитирую 
его дословно:

«Первую заметку в газету 
Николай Васильевич Путалов 
принес сорок лет назад. С тех пор журна-
листика стала его второй работой. Он не 
мыслит себя без нее и постоянно плодот-
ворно пишет для радио, для городской и 
многотиражных газет.

Его заметки, информации, корреспон-
денции – своеобразная летопись истории 
Магнитки. Николай Васильевич, приехав-
ший сюда в 1930 году, – очевидец всех зна-
менательных событий легендарного города. 
Теперь о них напоминают ему вырезки 
газетных заметок, написанных его же рукой. 
А их ни много, ни мало – одиннадцать тысяч! 
И у каждой своя интересная судьба.

К очерковой зарисовке о знаменитом до-
менщике Константине Хабарове приколот 
первый листок рукописи. На нем в углу 
слова, написанные другим почерком: «Да, 
действительно я прожил такую жизнь».

Николай Васильевич объясняет:
– Написал я о мастере огненных дел, 

художнике, человеке большой души Косте 
Хабарове. Принес редактору. Тот внима-
тельно прочел написанное. И говорит: «Не 
может быть! Неужели у нас в городе такие 
выдающиеся люди живут?» Отвечаю ему: 
«Живут». Он не верит. Посылает меня к 
Хабарову: «Пусть тот напишет, что все в 
материале действительно так». Пришлось 
идти. Вот и появились в рукописи эти слова 
Константина Хабарова.

Его герои – первые орденоносцы Маг-
нитки, ветераны труда, войны – простые, 
скромные труженики. Они дороги автору. 
Так же, как и автор дорог им. И многие из 
них пришли 31 января в детский клуб «Ор-

бита», где чествовали Николая 
Васильевича, чтобы поздравить 
бывшего металлурга – рабочего 
проволочно-штрипсового цеха 
– с 60-летием со дня рождения 
и 40-летием рабкоровской дея-
тельности.

Много теплых слов было 
сказано в адрес юбиляра. С 

приветствиями, поздравлениями к нему 
обращались работники печати, радио, пред-
ставители детских клубов, школ, узла связи, 
Дворца пионеров, Центральной городской 
библиотеки.

Он заслужил самой высокой похвалы – 
этот беспокойный, бескорыстный человек, 
который в свои шестьдесят продолжает с 
завидной энергией работать на обществен-
ном поприще – пишет заметки в газеты, 
руководит кружком юнкоров, организован-
ным в детском клубе, вместе с юными сле-
допытами ведет поиск неизвестных героев, 
проводит встречи молодежи с ветеранами 
труда и войны. В свои шестьдесят он оста-
ется молодым».

Тогда, в 1973-м, готовя этот материал, я 
спросил у него:

– Николай Васильевич, а можно я по-
благодарю вас через газету и расскажу, что 
вы писали о моем деде Николае Денисове, 
основателе металлургической династии, об 
отце, ударнике пятилеток и орденоносце, 
работавшем в цехе подготовки составов 
комбината…

– Об этом писать не надо. Твои слова – это 
уже благодарность. Мне приятно, что ты гор-
дишься своим дедом и отцом. Это заслуживает 
уважения. А о встречах с ними я помню: хоро-
шие люди, настоящие русские мужики.

Николай Васильевич любил своих героев. 
Всегда интересовался, как живут, требуется 
ли им какая-либо помощь. Если случалось, 
что кому-то неправильно начислили пенсию, 
несправедливо решили жилищный вопрос, 
писал запросы в соответствующие инстан-
ции – горсобес, горисполком, горком, обком. 
И ему отвечали. Конечно, были и бюрокра-
тические отписки. Но в большинстве случа-
ев проникновенные слова Николая Путалова 
будили совесть начальников. Однажды в по-
исках справедливости, защищая униженного 
ветерана, он не побоялся отправить письмо 
Никите Сергеевичу Хрущеву.

Сам же жил бедно. Дома даже не было 
письменного стола. Ходил в видавшей виды 
одежде. Большая часть пенсии тратилась на 
конверты, марки, телеграммы. Переписы-
вался с редакциями, властными учрежде-
ниями, будучи руководителем городского 
клуба «Красные следопыты», делал запросы 
в военные ведомства в поисках ветеранов. 
Отправлял поздравительные открытки дру-
зьям и тем, о ком писал. Его друзьями были 
писатели, поэты, журналисты, художники, 
композиторы, металлурги, строители, фрон-
товики, комсомольцы, пионеры. Крепкая 
дружба связывала его  со знаменитыми ста-
леварами – А. Грязновым и Г. Бобровым. В 
числе тех, с кем он вел переписку, был даже 
Григорий Григорьевич Пушкин, правнук 
гения русской поэзии.

Когда Николай Васильевич узнал, что я со-
бираюсь покинуть Магнитку и на долгие годы 
уезжаю работать в Узбекистан, он пожелал мне 
успехов и сказал: «Пиши письма и присылай 
свои самые интересные материалы». Мы 
переписывались с ним вплоть до его смерти, 
случившейся шестого июля 1982 года.

У него выросли хорошие дети. Дочь 
Татьяна проработала три десятка лет в си-
стеме городских библиотек, последние годы 

трудится в библиотеке, носящей имя друга 
отца – поэта Михаила Люгарина. С сыном 
Николаем мы поддерживаем дружеские от-
ношения несмотря на то, что он сегодня живет 
в Санкт-Петербурге. Николай после окончания 
Магнитогорского горно-металлургического 
института десять лет отработал на Ново-
липецком металлургическом комбинате, 
четверть века отдал Костомукшскому горно-
металлургическому комбинату, закончив 
карьеру главным инженером.

На днях Николай на несколько дней при-
езжал в Магнитку, навестив очередной раз 
больную маму. Клавдия Семеновна тоже за-
нималась творчеством, писала стихи. Николай 
принес в редакцию несколько толстых папок с 
газетными вырезками и письмами отца, пере-
дал мне в надежде, что пригодится.

Дети Николая Васильевича Путалова со-
хранили его богатейший и уникальный архив. 
Часть передали в музеи города, на кафедру 
истории МаГУ. А Николай Николаевич Пута-
лов считает делом своей жизни написать книгу 
о замечательном отце  
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Николай Путалов – человек рабочей закваски 
с журналистским талантом 

Справа – Григорий Григорьевич Пушкин, правнук великого поэта

1957 год. Н. Путалов (второй справа) на редакционной летучке «Магнитогорского рабочего».  
Выступает лучший фельетонист города Александр Митников,  
слева стоит главный редактор «МР» Александр Кондаков 

1933 год. Фотография к удостоверению 
«Объединение рабочих авторов»

Фотография 1935 года. Снимок сделан на 5-м участке у завкома металлургов.  
Активисты кабинета рабочего автора. Николай Путалов в верхнем ряду первый справа

Его герои – первые 
орденоносцы Магнитки, 
ветераны труда и войны, 
простые, скромные  
советские труженики

Орбитой встреч
СТАНИСЛАВ МЕЛЕшИН

Посвящение  
Николаю Путалову

Друзей на свете очень много,
Их зной сечет, глушит гроза.
Полна прохожими дорога,
Встречаются глаза в глаза.

Так мы с тобою, друг мой Коля
(в те годы был ты молодым),
Вдруг встретились, 

как в чистом поле,
Под стать богатырям иным.

И в новых далях, в новых странах
Поверженный своей судьбе,
При множестве друзей обманных
Не забывал я о тебе.

Ни строчек наших, ни улыбок…
И твой совет: «Пиши, пиши!
Но чтобы не было ошибок –
Попробуй книгу для души».

Да, для души!
  И в новой дали
Несу я мудрой дружбы речь,
От радости и до печали,
От первой до последней встреч.



АЛЛА КАНЬШИНА

Николай Соловьев застал не-
сколько поколений контрольно-
измерительных приборов, от 
механических до электронных. 
При такой скорости развития 
техники приходилось всю жизнь 
учиться. До армии Николай Ильич 
работал подручным сталевара во 
втором мартене, дошел до девято-
го разряда – помогла поддержка 
старшего брата Ивана, который 
трудился здесь же. 

В 
армию его отпустили с производ-
ства лишь после вмешательства 
военкома: начальник цеха Алексей 

Трифонов отказывался уволить тол-
кового работника. В армии направили 
учиться на мастера по ремонту радио-
локационных станций. По существу, на 
электронщика – и это в шестидесятые. 
Потому-то после демобилизации с новой 
специальностью Николая Соловьева 
направили на ММК слесарем в цех 
контрольно-измерительных приборов 
и автоматики. Он с легкостью одолел 
обучение на кафедре автоматизации 
металлургических процессов, только 
что созданной в Магнитогорском горно-
металлургическом институте. Но еще 
долго сомневался, верно ли сделал, что 
отказался от первой профессии. Случа-
лось, приходил к печи: хоть лопатой с 
подручным помахать. 

В шестидесятые, когда окончил гор-
ный, сомнений в правильности выбора 
уже не осталось – открылись другие 
масштабы: мастер, начальник участка 
автоматики мартеновских цехов, за-
мначальника  цеха по эксплуатации 
систем сталеплавильных производств, 
а потом четверть столетия – начальник 
цеха контрольно-измерительных при-
боров ММК. За эти годы при его участии 
налажены связи с десятками научно-
исследовательских институтов, крупней-
шими отечественными и зарубежными 
приборостроительными производствами. 
Цех разделял ответственность за произ-
водство практически со всеми основны-
ми переделами ММК: в листопрокатах 
действовали измерители ширины и 
толщины полос, в мартене – темпера-
туры жидкого металла с точностью до 
нескольких градусов, на домнах нужно 
было держать под контролем подачу газа, 
кокса – любая поломка в такой аппара-
туре грозит остановкой целых агрегатов. 
Отсюда родом и главное качество Нико-
лая Соловьева – «беспокойные ноги»: в 
цехах он был частый гость. Его и сейчас 
помнят в кислородно-конвертерном, где 
Соловьев участвовал во внедрении со-
временных систем управления. 

Усложнение контрольно-измери-
тельной аппаратуры требовало обучения 
технологического персонала цехов, 
внедрения культуры производства. 
Иной металлург по старинке как при-

хлопнет ручищей  точный прибор, чтобы 
освежить показания, – так и сломает. 
Николай Ильич проводил в цехах ликбез 
по пользованию автоматикой. А кроме 
того, печатался в научных журналах, да 
еще в соавторстве с такими «металлур-
гическими» величинами, как Абдурашид 
Бигеев, Феодосий Воронов. Участвовал 
в научных конференциях, был отмечен 
свидетельствами и дипломами всесо-
юзных конкурсов в сфе-
ре рационализаторства. 
Самые дорогие награды 
– бронзовая медаль ВДНХ 
и премия Совмина СССР 
за внедрение новых тех-
нологий.

В середине семидесятых 
к КИПиА присоединили 
весовой цех. Ходила беззлобная шутка: 
мол, к серым воротничкам – черную 
косточку. Шутки шутками, а весовой 
располагался в бараке: бытовые условия 
примитивные, оборудование – громозд-
кое. Нужна была модернизация. Николай 
Ильич вслед за прежним начальником 
цеха долго добивался строительства 
складского помещения и весоремонтной 
мастерской. На комбинате еще не было 
таких крупных мастерских, и добиться 
выделения средств на реализацию столь 
масштабного проекта было непросто. 
Лишь в «ромазановскую» эпоху проект 
стал реализовываться. Мастерские дей-

ствуют до сих пор. Правда, их площади 
урезали еще на этапе проектирования, 
но сотня «квадратов» осталась. Николаю 
Ильичу удалось обосновать значимость 
ремонта механических и тензометри-
ческих весов: рычажных железнодо-
рожных весов такой конструкции, как 
в Магнитке, уже не выпускали, а без 
точного определения веса того и гляди 
– перегруз вагона, ведущий к аварии. В 

самом деле, стоило автома-
тизировать весы,  и стало 
возможным – определить 
массу вагона даже на ходу. 
Впервые эту технологию 
внедрили в начале семиде-
сятых на железнодорожной 
станции Доменная. 

 Ответственность за ат-
мосферу в коллективе Николай Ильич 
привык разделять, как тогда говорили, 
коллегиально. Будь то цеховая вылазка 
на Аблязовские луга, закрытый разбор 
конфликта или поздравление ветеранов 
– начальник цеха принимал решение 
вместе с профкомом, комсомольской 
первичкой, парткомом. Когда уже на 
пенсии его избрали председателем ко-
митета территориального общественного 
самоуправления, он сразу определился: 
работать без приказных интонаций, 
опираться на сложившуюся команду. 
Жизнь в микрорайоне насыщенная. 
Вместе с жителями, депутатом округа 

Соловьев участвует в озеленении и рас-
чистке территории, оснащении детских 
и хоккейных площадок, организации 
культ-походов. Проходят «Золотые 
свадьбы», «Дары осени», Дни матери и 
пожилых людей, субботники – комитет в 
этом всегда или организатор, или первый 
помощник. Регулярно обновляется со-
циальный паспорт микрорайона: сколько 
участников войны, тружеников тыла, со-
циально незащищенных. По инициативе 
Николая Ильича внесли в списки и «аф-
ганцев» – эту категорию часто обходят 
при поздравлениях, приглашениях на 
праздники, а людям нужно признание 
их прошлого.

– Отмечали скорбную чернобыльскую 
дату. Ликвидаторы плакали, – вспоми-
нает Николай Ильич один из эпизодов 
работы комитета.

Николай Ильич – старожил право-
бережья. Помнит бараки немецких 
военнопленных на месте нынешнего 
НИИ-Метиза, их мастерские – в районе 
оперного, картофельные поля, рас-
паханные танками, – где теперь улица 
Комсомольская. Сейчас он живет в одном 
из красивейших уголков города, и к этой 
красоте приложены его труды. Ровесник 
комбината, Николай Ильич, по собствен-
ному определению, трудился «от Носова 
до Рашникова». Но все, чем нынешний 
век отличается от прошедшего, начина-
лось с его поколения 

 программа

Теплый праздник  
на морозце
Кто сказал, что день рождения комбината – 

событие пафосное и отмечать его положено 

непременно в торжественной обстановке 

и при полном параде? На самом деле это 

праздник для всей семьи, который можно 

встречать на свежем воздухе, надев вместо 

классического костюма – лыжный, а вместо 

начищенных туфель – коньки.

Управляющая компания «ММК-Курорт» приго-
товила для магнитогорцев множество развлечений 
на любой вкус. 1 февраля в 13.00 на катке в санато-
рии «Юбилейный» – спортивно-развлекательная, 
анимационная программа с конкурсами и приза-
ми. В 17.00 праздник на катке набирает обороты: 
развлекательная программа с ведущим, росто-
выми куклами и сладкими призами, викторина о 
комбинате, музыкальные и вокальные коллективы. 
В 21.00 в клубе «72 F» шоу-программа: ведущий, 
живой голос, конкурсы, призы. В 23.00 – в клубе 
праздничная дискотека, бармен-шоу, фаер-шоу и 
выступления диджеев. 2 февраля в «Юбилейном» 
такая же праздничная программа, только допол-
ненная глинтвейн-пати на катке в 17.00.

2 февраля в горнолыжном центре «Абзаково» 
день расписан буквально по минутам. В 11.00 
на трассе № 5 турнир «Валенки-шоу», в 11.30 – 
викторина, посвященная дню рождения ММК, а 
в 12.00 – «Барабанное шоу от Деда Мороза». В 
13.15 в зоопарке – веселая эстафета «Снегома-
ния» и забавные игры для всей семьи. С 14.00 до 
16.00 на территории дома отдыха – увлекательная 
экскурсия «В гости к снежному человеку». В 
15.30 на трассе № 8 – конкурс «Самый меткий», 
в 16.00 – запуск поздравительной открытки «С 
днем рождения, ОАО «ММК», в 16.30 – целый 
час «Снежных забав» с конкурсами и танцами. 
В 16.40 – показательные выступления спортин-
структоров с демо-программой. В 17.00 – фаер-
шоу «Огненная феерия», а в 17.15 – праздничный 
костер. Затем перемещаемся в кинозал клуба 
Non Stop: с 19.00 детская дискотека Snow party, 
а с 23.00 и до трех утра – праздничная дискотека 
для взрослых.

1 февраля в горнолыжном центре «Металлург-
Магнитогорск» в 15.00 – анимационная про-
грамма для всей семьи «Стальное сердце» с вы-
ступлением творческих коллективов Магнитки.  
2 февраля в 19.00 в ресторане «Горное уще-
лье» ГЛЦ «Металлург-Магнитогорск» – шоу-
программа, посвященная дню рождения комбина-
та. В это же время в доме отдыха «Березки» в кафе 
«Придорожное» – праздник «Живой голос».

В детском оздоровительном центре «Уральские 
зори» – викторины, концерты и конкурсы. Тан-
цевальные вечера – в санатории-профилактории 
«Южный». Не забыли о празднике и в Ессентуках 
– в санатории «Металлург» пройдут концерты и 
танцевальные программы для отдыхающих.

В Магнитке жителей ждут на централь-
ном катке – 1 февраля в 19.00 спортивный 
клуб «Металлург-Магнитогорск» устраивает 
спортивно-развлекательную программу для всей 
семьи, посвященную дню рождения ММК. 2 февра-
ля с 12.00 на центральном катке – развлекательная 
анимационная программа для всей семьи с кон-
курсами и призами.

 история края

Южноуральская 
летопись
В Законодательном собрании Челябинской 
области подвели первые итоги уникального 
проекта.

В Год российской истории Заксобрание со-
вместно с архивной службой Челябинской области 
реализовывало проект «Парламентские истории», 
посвященный истории нашей страны и нашей 
малой родины – Че лябинской области. В проекте 
нашли отражение наиболее яркие страницы в 
историческом прошлом нашего региона.

Первая экспозиция открывала заседание Зако-
нодательного собрания 31 мая 2012 года и была 
посвящена 18-летию со времени начала работы 
законодательного органа. Документы из «архив-
ных недр» проиллюстрировали основные этапы 
истории парламентаризма в регионе. Следующая 
экспозиция приурочена к памятной дате – 71-й 
годовщине с начала Великой Отечественной войны 
1941–1945 годов. Несколько экспозиций были 
посвящены выдающимся южноуральцам – руко-
водителям Челябинской области: первому пред-
седателю Челябинского облисполкома Михаилу 
Советникову, первому секретарю Челябинского 
обкома партии в годы ВОВ Николаю Патоличеву и 
руководителю областной партийной организации в 
1970–1984 годах Михаилу Воропаеву. Всего архи-
висты представили семь выставок с документами 
и материалами.

На пресс-конференции, посвященной первым 
итогам выставки, председатель Госкомитета по 
делам архивов области Александр Финадеев 
рассказал, что проект «Парламентские истории» 
уникальный: в России больше такого нет.

Владимир Мякуш дал высокую оценку проекту 
«Парламентские истории», отметив, что он был 
полезен для всех, кто прикоснулся к истории на-
шего региона. «Очень приятно было вспоминать 
руководителей области, которые оставили замет-
ный след не только в жизни нашего региона, но и 
всей страны. Мне кажется, что итог, который мы 
получили, очень полезен, нужно использовать 
его в дальнейшем», – отметил Владимир Мякуш. 
Спикер Заксобрания предложил создать музейную 
экспозицию по истории парламентаризма в Челя-
бинской области.

Отметим, что в рамках проекта «Парламентские 
истории» на официальном сайте Заксобрания и в 
социальных сетях было опубликовано 15 исто-
рических сюжетов из истории представительных 
органов на Южном Урале. Работа над проектом 
«Парламентские истории» в этой части в 2013 году 
будет продолжена.
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  К дню рождения колледж получил знаменательный подарок – второе место на олимпиаде в Первоуральске
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В шестидесятые,  
когда окончил  
горно-металлургический 
институт, открылись 
новые масштабы

Верное решение
 Характер | он успевал лично отслеживать работу измерительных приборов и печататься в журналах

 престиж | Политехнический колледж, несмотря на молодость, известен за пределами магнитки

тАтЬяНА БородИНА

Короли, министры и ковбои собрались в поли-
техническом колледже 29 января. В сказочном 
спектакле преподаватели показали историю соз-
дания учебного заведения, которому исполнилось 
пять лет. 

Б
ыли на дне рождения, конечно, и реальные 
персонажи. Тоже высокопоставленные, хотя и 
без короны. Педагогов и студентов пришел по-

здравить начальник управления кадров ОАО «ММК» 
Игорь Деревсков. Он отметил, что за прошедшие годы 
выпускники  колледжа запустили два стана – «5000» и 
«2000». И что учиться в колледже – престижно. 

– Трудно придумать более высокую оценку вашего 
труда, – добавил Игорь Николаевич. – Хочу сказать 
студентам: теперь дело за вами. Пусть на знамени 
колледжа, кроме слова «престиж», появится еще и 
«успех». 

Директор политехнического колледжа Анатолий Лын-
дин предложил не называть пятилетие юбилеем.

– У нас маленький семейный праздник, – уточнил 
Анатолий Федорович. – Хотя некоторые учебные за-
ведения, которые вошли в состав колледжа, ведут свою 
историю с 1943 года. Так что, если учитывать это, мы 
– давно взрослые. 

Колледж основан на базе лицеев № 13 и 41, училищ  
№ 97 и 63. Это были лучшие учреждения профобра-
зования, неоднократные победители областных и все-
российских конкурсов, олимпиад. Их традиции были 
сохранены. И теперь уже политехнический колледж 
побеждает в состязаниях на профессиональное ма-
стерство и креативность. Только за прошлый учебный 
год во всех конкурсах и фестивалях различного уровня 
приняло участие более пятисот студентов. Они заняли 
118 призовых мест! Причем в большинстве случаев это 
первые места. 

Очередным подарком, прямо к маленькому юбилею, 
стало достижение на  олимпиаде по рабочим специ-
альностям. Ее проводила международная организация 
Worlskills в российском городе Первоуральске. Серебря-
ными призерами стали учащиеся колледжа  Константин 
Кременцов, Вячеслав Соболькин и преподаватель Татья-
на Ремез. Их пригласили на сцену, где победители бодро 
размахивали флагами под заслуженные аплодисменты. 
Хотя достижения здесь не такая уж редкость. И для 
студентов, и для преподавателей. За пять лет коллектив 
удостоился благодарности президента РФ и премии 
губернатора Челябинской области. Педагоги получили 
нагрудный знак «Почетный работник среднего профес-
сионального образования РФ» и, многократно, грамоты 
Министерства образования и науки РФ. 

Директор политехнического колледжа Анатолий 
Лындин напомнил, что колледж был создан по инициа-
тиве руководства ММК и  правительства Челябинской 
области. Реализует образовательные программы по 
пяти укрупненным группам специальностей среднего 
профессионального образования. В колледже есть 
машиностроительное и технологическое отделения, 
общеобразовательных дисциплин и дополнительной 
профессиональной подготовки. Здесь становятся дипло-
мированными машинистами локомотивов. И обучаются 
еще 126-ти профессиям. Заочно и очно. За пять лет в 
колледже получили образование 5780 человек. Сейчас 
в учреждении более  1700 студентов. И одна из лучших 
материально-технических баз в области. 

Студентам выплачивают стипендию. Иногородним 
предоставляется общежитие. В процессе обучения студен-
ты получают одну или две смежные рабочие профессии. 
Для прохождения практики им предоставляются штатные 
рабочие места. Выпускникам гарантируется трудоустрой-
ство в цехах и предприятиях Группы ОАО «ММК». 

Многое из перечисленного демонстрировал в видео-
послании «министру» Юрию Поколеву «царь» Алексей 
Корсун во время сказочной истории колледжа. Впрочем, 
в данном случае сказка оказалась былью, успех – реаль-
ностью. День рождения стал своеобразным подведением 
весьма достойных итогов деятельности учреждения.

Корона для рабочего



СЕРГЕЙ КОРОЛЕВ

В феврале, и это уже становится 
традицией, магнитогорские авто-
мобилисты снова могут утолить 
азарт в соревнованиях на кубок 
нашей газеты.

Т
ретий год подряд «Магнито-
горский металл» совместно  с  
частным спортивным образова-

тельным учреждением «Спортивный 
клуб «Металлург-Магнитогорск» орга-
низует гонки на льду. 15-16 февраля на 
ледовой трассе, расположенной между 
Центральным стадионом и рекой Урал, 
пройдут гонки на легковых автомоби-
лях «Авто-Лед-2013» на призы нашей 
газеты. Они посвящены Дню защитни-
ка Отечества.

Соревнования, как и в прошлом 
году, пройдут в два этапа. В первый 
день состоятся квалификационные 

заезды, во второй – финальные. К 
участию допускаются физические 
лица на своих автомобилях – те, кто 
имеет водительское удостоверение 
категории «В». Стартовый взнос – 
250 рублей.

Напомним, первым обладателемк-
кубка «Магнитогорского металла» по 
автогонкам на льду 
два года назад стал 
Виталий Бахтин. 
Второе место занял 
Артем Шидло, по-
разивший присут-
ствующих тюнингом 
своего автомобиля. 
В салоне вазовской «семерки» не было 
ничего «лишнего», что могло бы поме-
шать развить на трассе максимальную 
скорость – наличествовали лишь одно 
сиденье и руль. Третьим стал Алексей 
Перепелко.

В прошлом году ледовые гонки на 

легковых автомобилях на призы газеты 
«Магнитогорский металл», выявили не 
одного, а сразу четверых победителей в 
пяти зачетных группах. Ими стали: дваж-
ды – Павел Бастрыгин (класс «Спорт» и 
класс «S-2»), а также Алексей Коковин 
(открытый класс), Александр Шишкин 
(класс «S-1») и Алексей Семенов (класс 

«S-3»).
В 2011 году, когда 

состоялись первые 
автомобильные со-
ревнования на призы 
газеты «Магнитогор-
ский металл», деления 
на классы не было. 

Но в прошлом году организаторы раз-
делили участников на пять классов 
в зависимости от «оснащенности» 
машин, «чтобы шансы на победу были 
у всех». Как выяснилось в ходе гонок, 
это новшество позволило иностранны-
ми моделям «потягаться» с изделиями 

отечественного автопрома, доминиро-
вавшего на ледовой трассе спортклуба 
«Металлург-Магнитогорск» в 2011 
году. В итоге в 2012-м в двух зачетных 
группах из пяти, в том числе, естествен-
но, в самом быстром открытом классе, 
победили участники, вышедшие на 
старт на иномарках.

Как мы и обещали, ледовые гонки 
на легковых автомобилях на кубок 
«Магнитогорского металла» стали 
традиционными. Гонки на кубок «Су-
бару», проходящие в городе несколько 
лет, уже обрели популярность среди 
автолюбителей. Думаем, что столь же 
престижными станут и автомобильные 
соревнования на кубок «Магнитогор-
ского металла». Тем более что приуро-
чены они ко Дню защитника Отчества, 
который во многих российских городах 
виртуозы руля давно облюбовали как 
дату проведения традиционных авто-
гонок 
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  Наша ледовая дружина перед решающими играми латает бреши в кадровом составе
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 Ледовый баЛ | третий год подряд день защитника Отечества пройдет у местных автомобилистов под знаком «магнитогорского металла»

 хоккей | малкин снял «буллитное проклятье», «металлург» – нет

И снова – большие гонки

Чуть-чуть не считается

 баскетбоЛ

Теперь –  
на Красной площади
Первый в истории матч звезд Международной 
студенческой баскетбольной лиги, состоявшийся в 
субботу в московском спорткомплексе «Игровой» 
ЦСКА, завершился уверенной победой команды 
Востока, за которую выступал 24-летний капитан 
команды МГТУ Николай Бидненко. Восток выиграл 
у Запада с разницей в 28 очков – 113:85.

Напомним, в состав сборных Востока и Запада вош-
ли по двенадцать лучших баскетболистов из команд 
МСБЛ, старт которой был дан в октябре прошлого года. 
В команду Запада были включены игроки из Москвы, 
Санкт-Петербурга, Калининграда, Кирова, Орла, Ухты, 
а также Вильнюса, Каунаса, Таллина, Харькова. В ко-
манду Востока – из Москвы, Хабаровска, Красноярска, 
Екатеринбурга, Казани, Саратова, Ростова-на-Дону, Уфы, 
Магнитогорска и Киева.

Международная студенческая баскетбольная лига – 
уникальное, первое в своем роде, объединение лучших 
вузовских команд из России, Казахстана, Белоруссии, 
Украины, Литвы и Эстонии. В чемпионате МСБЛ в этом 
сезоне принимают участие 22 команды. Они разбиты на 
четыре группы, где проходят матчи в два круга. Затем 
планируется серия плей-офф и финал четырех. Магни-
тогорская команда пока провела пять матчей, одержала 
три победы (над астанинским ЕНУ – 74:71 и уфимским 
БГАУ – 68:62, 69:63), потерпела два поражения (от екате-
ринбургского УрФУ – 71:79, московского РПА – 74:78). 

Любопытно, что в большом перерыве матч звезд МСБЛ 
состоялся VIP-поединок, в котором сборная Востока тоже 
обыграла Запад – 20:11. На площадке зрители увидели 
легендарных баскетболистов Александра Волкова, Хейно 
Эндена, Валдиса Валтерса, Игорса Миглиниекса, Илону 
Корстин (Запад), Игоря Курашова, Сергея Панова, Павла 
Астахова, Василия Карасева, Светлану Абросимову (Вос-
ток). За Восток играли также заместитель председателя 
Правительства РФ, глава попечительского совета МСБЛ 
Аркадий Дворкович, а также президент МСБЛ Андрей 
Перегудов, ставший наряду с Волковым и Пановым 
самым результативным игроком встречи. Главным тре-
нером Востока был Сергей Иванов. Западом руководил 
легендарный Иван Едешко – автор знаменитого «золотого 
паса» за три секунды до окончания финального матча на 
Олимпиаде 1972 года в Мюнхене. По регламенту матча 
звезд, победившая VIP-команда приносила своим студен-
ческим «одноклубникам» три дополнительных очка.

Следующий матч звезд Международной студенческой 
баскетбольной лиги пройдет в мае на Красной площади, 
заявил президент единой лиги ВТБ и руководитель адми-
нистрации президента России Сергей Иванов.

 Лыжные гонки

Гончар –  
это победитель
Команда клуба любителей лыж ОАО «ММК» заняла 
второе место на первенстве области среди люби-
телей. Соревнования в течение двух дней прошли 
в Миассе. Сначала состоялись «классические» 
гонки, затем гонки свободным стилем. Поездка 
наших лыжников состоялось благодаря помощи 
отдела социальных программ Магнитогорского 
металлургического комбината.

Первое место в командном зачете досталось пред-
ставителям Озерска. Третью строчку пьедестала заняли 
миассцы. Хозяевам, кстати, надо отдать должное. Пер-
венство области было «перенесено» в Миасс в самый 
последний момент, однако в этом городе сумели провести 
соревнования на высоком уровне.

В личном зачете отличилась прекрасная половина 
магнитогорской команды. На дистанции пять километров 
в обеих гонках в своей возрастной группе победили 
Елена Мицан и Светлана Бабичева. Наталья Кошелева и 
Вера Шаган и в «классике» и в «коньке» заняли вторые 
места.

Среди мужчин, которые соревновались на десятики-
лометровой дистанции, в классической гонке в своей 
возрастной группе (35–39 лет) победил Валерий Ку-
дрявцев – 31 минута 25 секунд. Владимир Головин был 
быстрее – 30 минут 56 секунд, но довольствовался лишь 
вторым местом (45–49 лет), Сергей Гусев (55–59 лет) 
стал третьим – 34 минуты 17 секунд. В гонке свободным 
стилем Сергей Гусев занял второе место – 32 минуты 27 
секунд, Валерий Кудрявцев – тоже второе (26 минут 50 
секунд), а вот Владимир Головин с результатом 29 минут 
15 секунд стал победителем.

На дистанции 5,5 километра, где соревновались ве-
тераны старше 60 лет, в «классике» Владимир Гончар 
победил среди 70–74-летних лыжников – 19 минут 4 
секунды. Второе место в возрастной категории 65–69 
лет занял Виктор Пушкарев (18 минут 54 секунды), 
третье – Владимир Катасонов (19.39). В «коньке» 
результаты оказались аналогичными: Гончар занял 
первое место (70–74 года) – 18 минут 22 секунды, Вик-
тор Пушкарев – второе (65–69 лет) – 18.24, Владимир 
Катасонов – третье  (65–69 лет) – 18.25. Как видите, 
троих магнитогорских лыжников-ветеранов разделили 
считанные секунды.

Теперь магнитогорским лыжникам предстоит выезд в 
Екатеринбург, где в начале февраля состоятся соревно-
вания на Кубок России среди любителей.

15-16 февраля  
на ледовой трассе СК 
«металлург-магнитогорск» 
соберутся местные автогонщики

ВЛадиСЛаВ РыБаЧЕнКО

Невидимые ниточки все-таки остались. Евгений 
Малкин, Николай Кулемин и Сергей Гончар уехали за 
океан, но связь с «Металлургом» не потеряли.

И
наче чем объяснить тот факт, что в понедельник 
ночью по магнитогорскому времени «Питтсбург» 
Малкина и «Оттава» Гончара в канадской столице 

доигрались в очном матче регулярного чемпионата НХЛ до 
буллитов, а поздно вечером в поединке регулярного чемпио-
ната КХЛ Магнитка лишь в серии буллитов решила исход в 
противостоянии в российской столице с «Динамо»?

Правда, Малкин, не реализовавший в этом сезоне пять 
буллитов в составе родного клуба (в матчах с «Ак Барсом», 
ЦСКА, «Локомотивом», минским «Динамо» и Слованом»), 
«проклятье», наконец, снял. Во встрече с «Сенаторами» в 
Оттаве он не только отметился результативной передачей 
в основное время, но и стал автором решающего гола, 
реализовав буллит. «Пингвины» выиграли – 2:1. А вот 
«Металлург» с тем же счетом проиграл. Пропустив шайбу  

в меньшинстве за две минуты до конца третьего периода и 
упустив победу, Магнитка уступила московским динамов-
цам в серии буллитов. Двенадцатый раз в нынешнем регу-
лярном чемпионате КХЛ команда Пола Мориса завершила 
вничью основное время матча и двенадцатый раз уступила 
в «доигровке» – пять поражений «Металлург» потерпел в 
овертайме, семь – по буллитам.

Встреча с действующим обладателем Кубка Гагарина 
Магнитке, по большому счету, удалась. В отличие от преды-
дущего матча с «Трактором» «Металлург» надежно сыграл 
в обороне, да и голкипер Ари Ахонен не подвел. Свет в 
конце тоннеля забрезжил на самом экваторе матча – на 30-й 
минуте, когда лучший бомбардир лиги Сергей Мозякин 
забросил свою дежурную шайбу и вывел гостей вперед. 
Команда Пола Мориса зубами вцепилась в минимальное 
преимущество в счете и почти выстояла. Увы, ключевое 
слово в этой фразе – почти: чуть-чуть, как поется в песне, 
не считается. За три минуты десять секунд до сирены Энвер 
Лисин сфолил в нападении, и хозяева предоставленный им 
последний шанс использовали мастерски – Илья Горохов 
«размочил»-таки Ахонена. Овертайм успеха ни одной из 

команд не принес, а в серии буллитов «Металлург» «по 
традиции» проиграл: ни Ярослав Косов, ни Сергей Мозя-
кин, ни Олег Твердовский переиграть динамовского вратаря 
Александра Еременко не смогли. Хозяева же одну из трех 
попыток все же реализовали – автором победного гола стал 
«выписанный» недавно из «Амура» Якуб Петружалек.

«Металлург», кстати, тоже, как и московское «Динамо», 
срочно латает бреши в составе. Из «Витязя» пришел опыт-
нейший 37-летний нападающий Александр Королюк, уже 
сыгравший за команду Пола Мориса в понедельник, а из 
чешского клуба «Пльзень» – 27-летний форвард Милан Гу-
лаш. Появился в составе и восемнадцатилетний защитник 
Николай Тимашов, игравший прежде в «Стальных лисах». 
Не исключено, что в самое ближайшее время Магнитка 
сделает еще какие-нибудь кадровые приобретения.

А пока команда сохраняет за собой третье место в Вос-
точной конференции КХЛ, опережая «Трактор» на одно очко. 
Вчера, когда главный тренер Пол Морис отметил 46-летие, 
«Металлург» в Санкт-Петербурге играл с лидером регуляр-
ного чемпионата – местным СКА, который в понедельник 
лихо (5:1) расправился с челябинцами 

 мини-футбоЛ

Пенсионеры, 
на старт!
Второго февраля с 10.00 до 13.30 
в физкультурно-оздоровительном 
комплексе «Юниор»  по адресу: 
ул. Жукова, 1/1 состоятся со-
ревнования среди ветеранов по 
мини-футболу. 

Возрастные категории: 55–59, 60–64, 
65 лет и старше. Наличие пенсионных 
удостоверений обязательно. Команды 
будут формировать на месте сбора 
представители городских советов вете-
ранов. Контактные телефоны: 49-04-73 
– Е. Васильева, главный специалист 
организационно-массового отдела УФК-
СиТ; 89634771610 – В. Осипов, пред-
седатель совета ветеранов Ленинского 
района; 89068716941 – А. Мякушко, 
председатель совета ветеранов Право-
бережного района; 49-05-96 (с 10.00 
до 13.00) – А. Ковалев, председатель 
совета ветеранов Орджоникидзевского 
района.

1. Цели и задачи: 
• Развитие автоспорта в г. Магнитогорске.
• Совершенствование водительского мастерства 

участников соревнований. 
• Отвлечение молодежи от вредных и пагубных при-

вычек путем привлечения внимания к техническим 
видам спорта как к форме проведения досуга. 

• Популяризация разносторонней деятельности 
газеты «Магнитогорский металл». 

2. Участники соревнований: 
К участию в соревнованиях допускаются физиче-

ские лица на своих автомобилях, имеющие водитель-
ское удостоверение категории «В» и подавшие заявку 
до 15 февраля. 

Подать заявку можно администратору картинг-
центра «Вираж» (адрес: ул. Набережная 5/3, часы 
работы: понедельник–пятница с 13.00 до 20.00, 
суббота–воскресенье с 12.00 до 20.00), а также можно 
отправить по электронной почте на адрес: virazh174@
mail.ru 

Также необходимо при регистрации участников 
до 15 февраля оплатить стартовый взнос 250 рублей 
(за организацию соревнований, подготовку трассы, 
судейство соревнований). 

Страхование жизни и здоровья участников осу-
ществляется за счет организаторов соревнований, 
страхование автомобиля – за счет владельца автомо-
биля (по желанию). 

Запрещается участвовать в соревнованиях лицам, 
находящимся в состоянии алкогольного или нар-
котического опьянения, а также после применения 
лекарств, замедляющих реакцию. 

Организатор вправе не допустить к участию в со-
ревнованиях любого водителя, нарушившего требо-
вания данного регламента, стартовый взнос при этом 
не возвращается. 

3. Автомобили участников 
К участию в соревнованиях допускаются участники 

на любых легковых автомобилях, соответствующих 
категории «В» классификации РФ, при условии, что 

водитель, указанный в заявке, несет полную ответ-
ственность за автомобиль, на котором он участвует 
в соревнованиях. 

Автомобили участников делятся на пять зачетных 
групп: 

• «Леди» – участницы на автомобиле с любым при-
водом, шины класса «Стандарт». 

• «S-2» – автомобили с приводом на одну ось, шины 
класса «Стандарт». 

• «S-3» – автомобили с приводом на обе оси, шины 
класса «Стандарт». 

• «Спорт» – автомобили с любым приводом, шины 
класса «Спорт». 

• «Открытый» – автомобили, не попадающие ни в 
одну категорию. 

Шины класса «Стандарт» – допускается при-
менение только зимних (как не шипованных так и 
шипованных) шин и сертифицированных для дорог 
общественного пользования с соответствующими-
маркировками на боковине (маркировка «Е» или 
маркировка «ДОТ» с указанием стандарта). 

Шипованные шины зашиповываются только стан-
дартными шипами для легковых шин и только в места, 
предусмотренные заводом – изготовителем шин.

Шины класса «Спорт» – количество шипов не 
ограничено, высота шипа не должна превышать 5 мм 
от уровня резины.

4. Условия проведения соревнований: 
Соревнования проводят в два этапа: 
• Предварительный этап. 
• Финальный этап. 

Предварительный этап  проводится с целью опреде-
ления лучших участников в каждой категории, кото-
рые будут допущены к финальному этапу. Результаты 
предварительного этапа будут размещены на табло 
центрального входа легкоатлетического манежа 15 
февраля. 

Только для иногородних предоставляется возмож-
ность пройти предварительные заезды 16 февраля с 
10.00 до 11.00. 

Финальный этап – по итогам финальных заездов 
будут определены победители и призеры. 

Программа соревнований 
15 февраля – квалификационный этап. 
• 15.30 – начало регистрации участников и техни-

ческой проверки. 
• 16.00 – 20.00 – квалификационные заезды. 

16 февраля – финальный этап. 
• 09.30 – начало регистрации участников (только 

для иногородних). 
• 10.00 – 11.00 – квалификационные заезды (только 

для иногородних). 
• 11.00 – 11.45 – регистрация участников финаль-

ных заездов. 
• 12.00 – торжественное открытие соревнований. 
• 12.10 – старт первого заезда. 
• 14.00 – награждение. 

5. Место проведения соревнований: 
«Ледовая трасса» ЧСОУ СК «Металлург-

Магнитогорск», ул. Набережная, 5 – район между 
центральным катком и рекой Урал.

6. Руководство соревнованиями, организаторы: 
Подготовку и проведение соревнований осу-

ществляют: частное спортивно-образовательное 
учреждение «Спортивный клуб «Металлург-
Магнитогорск», некоммерческое партнерство 
«МагВД».

7. Подведение итогов: 
Определение мест в финальных заездах будет осу-

ществляться по лучшему времени одного круга.

8. Награждение
Победители и призеры соревнований получат ку-

бок, диплом, ценные призы. 

Оргкомитет. 
Телефон 8 (3519) 45-21-49.

Регламент
ледовых гонок на легковых автомобилях «Авто-Лед-2013» на призы газеты «Магнитогорский металл», посвященных Дню защитника Отечества 



ВЛАДИМИР МОЗГОВОЙ,

обозреватель «Новой газеты»

В «Буратино» я готов был работать 
поленом. Шла середина семидесятых 
– как нынче принято подчеркивать, 
«прошлого века». И про то время 
с определенной долей уверенности 
можно сказать, что если не все мы, 
то многие вышли из этого маленького 
большого театра. Лучшего театра в 
моей жизни.

Сразу сделаю оговорку: это не юбилейная 
статья к 40-летию. Такие я мог писать, когда 
ходил в театр, как в дом родной, когда он 
просто был частью моей жизни. Если пред-
ставить, что первым юным и молодым зри-
телям теперь по 50–60 лет, делается как-то 
не по себе. Прожита не одна по театральным 
меркам жизнь, и о второй половине – если 
мерить большими периодами – мне говорить 
уже не с руки. Так что пусть извинит меня 
сегодняшний «Буратино», о котором, слава 
богу, есть что сказать нынешним его по-
читателям. Ну а мне, в ожидании встречи с 
прошлым, о прошлом и стоит напомнить...

Сотканное из нечаянного
Феномен «Буратино» не осмыслен ни на 

искусствоведческом, ни на социальном, ни 
на человеческом уровне. Об этом приходится 
писать с горечью и стыдом, адресуя упрек, 
в том числе, и самому себе. И городу, ко-
нечно – мы все в свое время упустили шанс 
осознать, чем обладали. По большому счету, 
проглядели бренд. 

Конечно, это зависело не только от маг-
нитогорцев. Может быть, меньше всего 
зависело от тех, кто каждый вечер заполнял 
маленький зрительный зал маленького зда-
ния на проспекте Карла Маркса, которое 
театр делил с заведением под вывеской 
«Кулинария». Им хватало нашей любви. Нам 
с лихвой  хватало того, что они делали. То, 
что больше такого не делает никто, нас не 
слишком заботило. Они, кажется, тоже своей 
исключительностью не упивались.

Феномен соткался из  нечаянного соедине-
ния судеб нескольких молодых, талантливых 
и не обремененных кукольным каноном 
людей. Как скажет много лет спустя Марк 
Борнштейн, не имея в виду мистическое 
озарение: «Что-то над нами сошлось – там, 
наверху». Феномен соткался из восприим-
чивости и готовности города принять и по-
любить новый коллектив, из противоречий и 
препон, драматических и даже трагических 
моментов, сопровождавших жизнь «Бурати-
но». Первую и главную его жизнь.

Именно время самого глухого застоя, же-
стокое и прекрасное, помогло этому театру 
стать тем, кем он стал. «Буратино» неотде-
лим от того периода, театр возник и вырос 
благодаря и вопреки ему и ни в каком другом 
времени существовать уже не мог. Вернее, 
мог, но только в иной ипостаси, на ином 
эстетическом уровне и при другом уровне 
восприятия. Говоря проще: если бы силою 
волшебства перенести театр середины се-
мидесятых в наше время, его, быть может, 
и не заметили бы. 

Так что все в основном справедливо. Тот, 
молодой и дерзкий «Буратино», жил столько, 
сколько оставалось прожить стране. То есть 
без малого двадцать лет. Он свою роль вы-
полнил полностью.

Красавцы, таланты, поэты
Точкой отсчета считается 7 февраля 1973 

года. Премьеру «Необычайных приключе-
ний Буратино и его друзей» играли в Лево-
бережном дворце, холодном и неуютном, 
играли ярко и весело. Не видевшие живьем 
традиционного театра кукол первые зрители 
решили, что так и надо – не бояться живого 
плана, петь сочиненные к спектаклю песни, 
расцвечивать известный сказочный сюжет 
невероятными гэгами и вовсю импровизи-
ровать. Они сразу, без всяких теоретических 
обоснований, заявили о себе как о театре, 
который де-юре принадлежит определенно-
му виду театрального искусства, а де-факто 
использует все достижения и выразительные 
средства мирового театра. В этой открыто-
сти было  их и наше великое счастье. Про-
блемы появились позже.

Говоря «они», я имею в виду прежде всего 
магический творческий треугольник «Вик-
тор Шрайман – Марк Борнштейн – Евгений 
Терлецкий». Ни Михаил Скоморохов, как 
второй по счету – после Тамары Либер-
ман – директор и прекрасный режиссер, 
ни блистательный Владимир Шульга, ни 
другие замечательные актеры, думаю, не 
обидятся, что я выделяю этих троих. Харь-
ковчане Шрайман и Терлецкий, ленинградец 
Борнштейн закладывали и развивали эстети-
ческие и этические принципы нового театра. 
На них, как на кристаллической решетке, 
держался весь каркас «Буратино». 

Совсем бесталанных людей, как мне те-
перь кажется, в театре не было – каждый, кто 
попадал в эту непередаваемую атмосферу, 
имел шанс подняться над собой, вырасти и 
профессионально, и духовно. Лидерам труд-
но  было соответствовать, но не попасть под 
их обаяние, кажется, было невозможно. 

Я «пропал» осенью 1976-го, на «Трех 

мушкетерах» – спектакле, может быть, не 
самом гармоничном из первой блестящей 
обоймы, но восхитительно романтичном, 
красивом, ироничном, песенном и абсолют-
но хитовом. В зале можно было ощутить 
себя как на темной парижской улочке, а в 
фойе во время антракта – как в кабаре, где 
мушкетеры под гитару пели свои веселые и 
немного грустные песни. 

Для основы капустника на  юбилейном 
вечере, который будет посвящен 40-летию 
театра,  не случайно  выбрали именно «Трех 
мушкетеров» – тема сама собой напрашива-
лась. Можно сказать, лежала на поверхно-
сти для    былой лихой четверки – Евгения 
Терлецкого, Владимира Шульги, Владимира 
Зимина и Николая Глебова. 

Театр как праздник
Думаю, что ничем не примечательное 

здание, в котором театр оказался весной 
1973-го, тоже многое определило в их 
дальнейшей жизни.  Ничего, что под зри-
тельный зал пришлось приспосабливать 
бывший красный уголок – нынешним мо-
лодым, вероятно, надо объяснять, что это 
нечто вроде конференц-зала – что скамейки 
были жесткие, что из всех закулисных по-
мещений самым большим была одна на 
всех гримуборная. Как бы то ни было, не-
достатки планировки театр с невероятной 
виртуозностью обратил в достоинства, не 
справившись только с одной проблемой.   
Городские власти так и не захотели решить 
вопрос с переселением  кулинарии, что с вы-
соты нынешних лет смотрится нелепо.

Само существование «Буратино»  было 
праздником. Свет клином на нем не сходился 
и далеко не для всех театр стал предметом 
любви и обожания. Но даже городская 
власть, усилиями отдела культуры слегка 
– а иногда и вполне серьезно – стремив-
шаяся ограничить влияние этой вольницы 
на сердца и умы молодых горожан, втайне 
гордилась, что в Магнитке есть такой остро-
вок свободы. И, кстати, не упускали возмож-
ности это продемонстрировать разного рода 
высоким гостям. Помогали театру слабо, 
мешали вяловато и без энтузиазма.

В принципе, театр ставил все, что хотел. 
Эстетические  расхождения с советской иде-
ологией можно было обнаружить чуть ли не 
в каждом спектакле, даже рассчитанном на 
младших школьников. Но это были не фиги 
в кармане, это тот уровень размышлений о 
жизни, который с полуслова и полувзгляда 
понимался «своими» и который не догоняли 
«чужие». Здесь царил дух диссидентства 
философского и эстетического. За челове-
ческое в человеке и идеалы свободы здесь 
боролись отважно, но не бездумно, а изящно 
и интеллигентно. 

Каждый – ну, почти каждый – спектакль 

тех лет был попаданием в десятку. Виктор 
Шрайман и его соратники не подлаживались, 
не пытались угадать настроений публики и 
тем более угодить «большим людям». Здесь 
слушали себя. А то, что «услышанное» 
идеально попадало в резонанс со зрителя-
ми – тогда в течение многих лет вечерняя 
аудитория вся была продвинутой – и со-
ставляло чудо этого конкретного театра в 
этом конкретном месте. Здесь не играли на 
понижение, здесь играли только на повы-
шение – без оглядки и боязни быть 
непонятыми. Здесь «Маугли» 
мог соседствовать с «Гамлетом», 
«Варшавская мелодия» с «Але-
нушкой и солдатом», «Винни-Пух 
и все-все-все» со «Следствием 
по делу Вилли Старка», «Смерть 
Тарелкина» с «Человеком из Ла-
манчи». Здесь, в детском театре, 
стиснутом кучей циркуляров и 
ограничений, по существу нищем, вынуж-
денном играть по 700 спектаклей в год, в 
вечернем репертуаре могло быть полтора 
десятка взрослых спектаклей, один другого 
сложнее по мысли и художественным сред-
ствам ее выражения..

В зоне отчуждения
Как они это делали, уму непостижимо. 

Нынче подобные условия существования 
были бы признаны совершенно невыноси-
мыми. Собственно, почти весь грандиоз-
ный репертуар «Буратино» 70–80-х годов 
родился не благодаря, а вопреки условиям 
существования. Это был подвиг крошеч-
ного театра, который в те годы стал одним 
из ярчайших  явлений на всем театральном 
пространстве СССР. 

Это явление не успели или не захотели 
по достоинству оценить по многим при-
чинам. У «Буратино» было много друзей, о 
нем знали в столицах, его даже выпускали 

на большие сцены, он был несомненным 
лидером фестивалей, о нем писали в серьез-
ных журналах, ему отдавали должное такие 
властители дум, как Сергей Юрский и Кама 
Гинкас. Но… «Если они такие талантливые, 
то почему не в Москве?» – как простодушно 
спросил один доброжелательный магнито-
горский начальник. Не объяснять же было, 
что в Москве конца семидесятых такого 
спектакля, как «Дракон», попросту не могло 
появиться, вольнодумство было бы заду-

шено в зародыше, да и кто бы по-
зволил возникнуть и существовать 
такому театру в столицах?

Но даже не это самое главное. 
Они, в силу своей органичной 
непохожести на кого бы то ни 
было, по существу с первых ша-
гов попали в зону отчуждения. 
Их не считали полностью своими 
кукольники и тем более не могли 

признать «драматические». Их можно было 
с очень большими оговорками отнести к 
«классу» театров юного зрителя, хотя и  
здесь они были чужими. «Буратино» долго 
работал как театр кукол. Название «Театр 
куклы и актера» появилось не сразу, но и 
здесь на первом месте стояло слово «кукла». 
Впрочем, они  не открещивались от своей 
профессии – большинство из театральных 
учебных заведений выпускались именно как 
кукольники. Более того – актеры драматиче-
ские в «Буратино» если и приживались, то 
тяжело. Ведь выбор выразительных средств 
определялся выбором пьесы, задачами 
конкретного спектакля и возможностями 
маленькой труппы, в которой каждый чело-
век был на счету. 

За ними, как за дудочкой крысолова, пош-
ли многие. Но у большинства последовате-
лей, даже самых талантливых, не было той 
совершенно сумасшедшей закваски, которая 
определяла трудный и блистательный путь 

«Буратино». Для  кого-то этот путь оказался 
тупиковым. 

Преодоление времени
«Дом, который построил Свифт» Григория 

Горина – спектакль, рождавшийся весной 
85-го, предвосхитил и конец эпохи, и конец 
того «Буратино». Он еще не наступил, но 
надвигался неотвратимо. 

К началу 90-х они высказались до доныш-
ка. Исход  был неизбежен. Страна летела в 
пропасть, театр вступал в другую эпоху. Под-
лаживаться под нее и выживать предстояло 
оставшимся после ухода лидеров людям, 
познавшим славу, но ощутившим сиротство. 
Преодоление его – другая история, которой 
уже больше двадцати лет. И она еще про-
должается.

...Что с нами стало и что стало с ними? 
Что осталось в нас из того времени и что 
мы передадим детям? Эпоха катушечных 
магнитофонов и винила, партсъездов и соц-
соревнований, рабкоров и героев соцтруда 
нынче так далеко, что и не рассмотреть. 

Так вот – про трех основоположников  
«Буратино». Никто из них не потерялся. 
Каждый доказал, что является самостоя-
тельной творческой единицей, в чем я не 
раз счастливо убеждался. Их судьбы после 
«Буратино» складываются по-разному, но 
вполне успешно.

Но все-таки наиболее полно и цельно 
они сумели выразить себя именно тогда в 
Магнитогорске. Это было «коллективное 
гениальное». И мы были его свидетелями.

Кстати,  Виктор Шрайман, Евгений Тер-
лецкий и Марк Борнштейн даже звания «за-
служенных» не были удостоены. Михаилу 
Скоморохову и его вышедшей из «Буратино» 
пермской группе с этим повезло больше. Ну 
да что это меняет? 

Культурный слой
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Сорок лет спустя

Все, кто попадал  
в коллектив театра, 
имел шанс  
подняться  
над собой,  
вырасти  
профессионально


